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Es el CEO de OCTOPY,
empresa dedicada a la
robótica que creó Voi
ce Print, software ca
paz de hacer un aná
lisis forense de la voz

que detecta muletillas
y distingue voces pa
recidas con un exa
men de variantes.
Puede usarse en los
sectores bancario,
de seguridad pública,
cali centers y en de
tección temprana de
enfermedades.
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A la carrera

El Gobierno está metiendo el acelerador
para el lanzamiento de su empresa Gas

Bienestar, previsto para el 27 de agosto.
Precisamente ese día, se conmemo

raran 11 años que dejó de volar la extinta
Mexicana de Aviación, cuyo regreso tam
bién prepara el Gobierno con la creación
de una aerolínea que recibirá apoyos del
Gobierno y que contratará a aquellos tra
bajadores de la extinta aerolínea

En el tema del gas, parece que hay pri
sa Los comisionistas, o empresas que en
tregan el gas en los domicilios, iniciaron
esta semana con mesas de negociación dia
rias en la Profeco, de Ricardo Sheffield.

Cada día, se reúnen con un grupo de
distribución previa entrega de un padrón

que cada miembro del Gremio Gasero Na
cional, liderado por Adrián Rodríguez,
les ha solicitado con información del nú
mero de unidades que operan y datos de
sus registros anteriores.

Pior su parte la CRE, que preside Leopol
do Melchi, también lanzó una regulación de
emergencia para integrar un padrón de dis
tribuidores que se supone ya existía Y deci
mos se supone porque muchos de los comi
sionistas no estaban regularizados, en buena
medida porque debido a la pandemia la CRE
cerró la cortina de los trámites.

Justo la idea de tener en regla a estos
comisionistas es que sean los repartidores
del Gas Bienestar que arrancará operacio
nes en la Ciudad de México.

Hasta con
la cubeta

Atrás quedaron los tiempos

en los que las sucesiones en
las cámaras empresariales se
hacían sin sobresaltos, porque
era tradición elegir a un can
didato de unidad con el que
todos los agremiados queda
ban contentos, o eso decían.

Ahora las disputas en
organismos como la Con
camin, que todavía dirige
Francisco Cervantes, o la
Concanaco, con José Ma
nuel López Campos al
frente, han subido de tono.

En la cúpula industrial
fue necesario publicar un
desplegado para pedir uni
dad ante los cuestionamien
tos de la elección, conside
rada amañada por algunos
de sus integrantes, para ele
gir al próximo presidente.

Ante esto, Enoch Cas
tellanos, presidente de Ca
nacintra y aspirante a la
presidencia de Concamin
respondió que el procedi
miento está diseñado para
perpetuar el control en un
grupo y pidió una elección
imparcial.

Para suceder a Cervan
tes se barajan cinco candi
datos, de los cuales se dice
que tres son oficialistas y
dos disidentes. Los nombres
que suenan son Alejandro
Malagón, ex directivo de
Femsa; Netzahualcóyotl
Salvatierra, ex presidente
de la CMIC; Ramón Bel
trán, ex presidente de la

Cámara Nacional del Alu
minio; el propio Castellanos
y un quinto que no ha apa
recido públicamente.

Del catálogo
al malí

La empresa Tupperware,
que en México preside Ma
rio Cuazitl, pretende con
solidar sus ventas más allá
del catálogo. Mañana abrirá
su tercer tienda física en el
País, en el centro comercial
Parques Polanco.

Se trata de la segunda
tienda en la Ciudad de Mé
xico, pues actualmente ope
ra otra en Centro Santa Fe,
y cuenta con un estableci
miento físico más en Tuxtla
Gutiérrez, Chiapas.

La compañía con pre
sencia en México desde ha
ce 55 años, busca ampliar
el acceso a sus productos y
poco a poco está moviendo
el negocio para convertirse
en una compañía omnica
nal, esto en el entendido de
que hoy los clientes deci
den cómo, dónde y cuándo
comprar.

Por ello, el consumidor
ya no solo podrá adquirir
sus productos a través del
canal principal de la empre
sa, sus vendedores por ca
tálogo, sino también en sus
tiendas físicas y digitales,
tanto en su propia página
como en su tienda oficial en
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Amazon.

Esta marca que ope
ra desde hace 75 años en
el mundo, tiene como plan
abrir un total de 15 tien
das físicas en lo que resta
del año.

La finalidad es poten
ciar la marca en el mercado
mexicano, en donde se de
tectaron buenas oportuni
dades de crecimiento.

Celebran

al código
El capitán de GS1 México,
Juan Carlos Molina Ro
bledo, está de festejo.

Esta semana se cumplen
35 años de la implementa
ción del Código de Barras
en México y de la funda
ción de Asociación Mexica
na de Código de Producto
(AMECOP), que cuenta ya
con más de 26 mil asocia
dos en la actualidad.

La importancia del códi

go de barras es indiscutible,
pues vino a transformar el
comercio en México y rá
pidamente conquistó el re
tail físico, las exportaciones
y ahora el comercio electró
nico, donde sería imposible
cualquier transacción si no
hubiera un código de barras.

A lo largo de estos 35
años, más de 75 mil 500
empresas en México han
usado esta herramienta para
un correcto manejo e iden
tificación de sus productos.

A nivel mundial, cada
día se realizan más de seis
mil millones de lecturas de
códigos de barras.

En la actualidad, 98 por
ciento de productos que se
comercializan en tiendas
mexicanas cuentan con có
digo de barras. El otro 2 por
ciento son productos fres
cos o a granel

En 2020 más de 4 mil
500 empresas solicitaron un
código de Barras GS1.
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What's
News

Samsung planea elevar
su inversión en un

tercio, a más de 205 mil
millones de dólares en
el curso de los próximos
tres años, al tiempo que el
conglomerado sudcoreano
va en pos de liderazgo en
la manufactura de chips y
un rol más importante en
la producción de vacunas
contra Covid19. La compa
ñía anunció que invertiría
en capital e investigación
y desarrollo. La liberación
de Lee Jaeyong, líder
de facto de Samsung,
de prisión este mes ha
planteado expectativas
de acciones más audaces
por parte de la empresa.

? Choferes de Walmart
Inc. pronto harán entregas
para otros comercios. El co
loso minorista está abriendo
su plataforma de entregas
interna, Spark Driver, a otros
negocios para que contra
tistas independientes que
reparten abarrotes y demás
mercancía de Walmart pue
dan hacer entregas adiciona
les en el camino. El servicio,
llamado Walmart GoLocal,
se une a un campo atestado
de competidores que buscan
manejar entregas de último
tramo, incluyendo un ser
vicio similar llamado Shipt
propiedad de Target Corp.
? La Administración
Federal de Aviación de
EU está lanzando una
amplia revisión de cómo
los empleados de Boeing
Co. manejan cuestiones
de seguridad en nombre
de la agencia luego de
que algunos ingenieros
de la compañía dijeron

enfrentar presión excesi
va, según una carta de la
dependencia. Un sondeo
de la FAA este año arrojó
que 35% de una pequeña
muestra de empleados de
Boeing reportó problemas
como presión y trabas a la
transparencia.

? McDonald's Corp. ha
nombrado nuevos direc
tores de mercadotecnia

para EU y sus operaciones
globales como parte de un
esfuerzo por impulsar su
marca y la experiencia del
cliente. La cadena de comi
da rápida designó a Tariq
Hassan como director de
mercadotecnia y expe
riencia digital del consu
midor para McDonald's
USA. Hassan, actual jefe
de mercadotecnia en la
operadora de tiendas para
mascotas Petco Health &
Wellness Co., sucederá a
Morgan Flatley. Flatley
será ascendida a directora
de mercadotecnia global.
? Urban Outfitters Inc.
lanzará un mercado para
prendas de segunda mano,
buscando convertir a sus
clientes en vendedores y
evitar que recurran a re
vendedores en línea como
Poshmark Inc. y thredUP
Inc. La plataforma Nuuly
Thrift de la compañía, que
será lanzado como una
app de iPhone en el otoño,
se unirá a una creciente
lista de servicios perso
na a persona de cadenas
minoristas. Las compa
ñías se perfilan a cobrar
comisiones sobre reventas
mientras se arriesgan a
canibalizar las ventas de
mercancía nueva.
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Se desata cacería contra
denunciados por Lozoya
Aun año de que se filtrara

la explosiva denuncia
de Emilio Lozoya en

contra de 70 personas, a las que
acusa, entre otras cosas, de ha
ber estado coludidas en actos de
corrupción relacionados con Pe
mexy la aprobación de reformas
estructurales, "el elefante ha co
menzado a moverse", como lo
pidió hace unos días el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador, en medio de derrotas
políticas y el desastre en la ad
ministración de Petróleos Mexi
canos (Pemex).
La Fiscalía General de la Repú

blica (FGR) ha decidido jugarse su
prestigio con la judicialización de
los expedientes de los personajes
prioritarios mencionados en la
denuncia, la cual se filtró en agos
to del año pasado —con la pro
mesa de investigar quién la dis
tribuyó entre los medios, sin que
hasta ahora se haya encontrado al
responsable— junto con el video
de Rafael Caraveo, exsecretario

técnico de la Comisión de Admi
nistración del Senado, recibiendo
dinero en efectivo de un supuesto
funcionario de Pemex. El video se
subió desde una cuenta de You
Tube ligada a Juan Jesús Javier
Lozoya Austin, hermano de
Emilio Lozoya.
El citatorio girado a Ricardo

Anaya para presentarse a una au
diencia ante un juez del Recluso
rio Norte se dio en este contexto.

Al excandidato presidencial se le

busca configurar el delito por pre
sunto cohecho de 6.8 millones de

pesos relacionado con los sobor
nos de Odebrecht

Ayer también un juez federal
del Penal del Altiplano citó a
Carlos Treviño, quien fue di
rector de Pemex tras la salida de
Lozoya, a una audiencia en la
que sería imputado por los su
puestos sobornos que recibió pa
ra la aprobación de la reforma
energética. Los presuntos deli
tos que se le imputan son lavado
de dinero, asociación delictuosa
y cohecho.
Asimismo, trascendió que la

fiscalía va a imputar a Enrique
Peña Nieto y al exsecretario de

Hacienda, Luis Videgaray, por
los delitos de asociación delic

tuosa y cohecho, de igual forma
por los sobornos que entregó el
exdirector de Pemex.

Los otros objetivos priorita
rios de la denuncia son, además
de los expresidentes Carios Sa
linas de Gortari y Felipe Cal
derón, los exlegisladores Er
nesto Cordero, Salvador Vega
Casillas, David Penchyna y los
actuales gobernadores Francis
co Domínguez y Francisco
García Cabeza de Vaca.
Hasta ahora, el único vincula

do a proceso por las denuncias
de Lozoya es el exsenador panis
ta Jorge Luis Lavalle, quien en
abril pasado fue detenido pre
ventivamente durante una com
parecencia en el Reclusorio Nor
te. Al exlegislador se le acusa de

asociación delictuosa, cohecho
y lavado de dinero.
El 19 de julio revelamos en este

espacio que la FGR inició el pro
ceso para celebrar un acuerdo
reparatorio con el exdirector Ge
neral de Pemex.

Los ministerios públicos de la
fiscalía y la representación legal

de Pemex acudieron al Órgano
Administrativo Desconcentrado

Especializado en Mecanismos
Alternativos de Solución de Con
troversias en Materia Penal de la
FGR para elaborar una propues
ta de conciliación; sin embargo,
ésta fue rechazada por los abo
gados de la empresa petrolera.
Sorpresivamente, los colabo

radores de Lozoya en Pemex,
quienes conocieron y participa
ron de los actos de corrupción,
no están entre los objetivos de la
FGR. Por si fuera poco, el trato
privilegiado que se le concedió a
Lozoya desde que fue extradita
do se mantiene, pues en cinco
ocasiones se le han otorgado
prórrogas para el cierre de la in
vestigación complementaria en
su proceso legal.
El caso empezó mal y podría

terminar peor. •
mario.maldonado.

 pad¡lla@gma¡l.com
Twitter. @MarioMal
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SAT genera uní
(te I I Ii I V5
::::: Todavía no se presenta el Paquete Econó
mico 2022, que incluirá la miscelánea fiscal, y
ya hay reacciones que, si bien no son en con

tra, tienen que ver con la
desconfianza. Luego de que
la jefa del Servicio de Admi
nistración Tributaria (SAT),
Raquel Buenrostro, ade
lantó la propuesta para sim
plificar el pago de impues
tos y combatir la informali
dad a través de un régimen
de confianza, los contadoresRaquel

Buenrostro lo ven con cautela Desde el
Instituto Mexicano de Con

tadores Públicos (IMCP) nos dicen que, con
tanta confianza, no vaya a ser que, al darle la
mano al fisco, se tome hasta el pie con la
aplicación de la tasa efectiva en las declara
ciones prellenadas por un algoritmo. Ello sig
nifica que, de no aceptar lo que el SAT deter
mine como pago, podrían tener una profunda
vigilancia electrónica, nos dicen.
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las farmacias quieren vacunar
::::: El lunes, la Administración de Alimentos
y Medicamentos de Estados Unidos (EDA,
por sus siglas en inglés) dio su aprobación to

tal a la vacuna Pfizer/BioN
Tech contra el Covid19, por
lo que ya se puede comer
cializar en el sector privado.
Nos cuentan que la Unión
Nacional de Empresarios de
Farmacias (Unefarm), que
preside Juvenal Becerra,
ya pidió cita con Pfizer Mé

Juvenal xico para tener más claridad
Becerra sobre cuándo estarían solici

tando el registro de la vacu
na en el país para comercializarla en el sector
privado. Las farmacias consideran que, por la
cercanía con EU, el biológico podría ser el pri
mero en venderse en farmacias y consultorios
privados. Este cambio en la aprobación de la
EDA también abre la posibilidad de que los
médicos privados receten una tercera dosis, si
lo creen necesario.
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Estadísticas para la diversidad
::::: Nos dicen que la Secretaría de Goberna
ción, de Olga Sánchez Cordero, a través del
Consejo Nacional para Prevenir la Discrimi
nación (Conapred), ya trabaja con el Inegi, de
Julio Santaella, en la Encuesta Nacional so
bre Diversidad Sexual y de Género 2021, para
contar con datos que permitan plantear op
ciones de acuerdo con la realidad y las nece
sidades de la población con identidad de gé
nero y orientación sexual no convencional. El
objetivo es que la información sea de calidad
y relevancia para los responsables de tomar
decisiones y ejecutar políticas públicas. La
primera prueba del ejercicio se llevó a cabo
en diciembre de 2019, para evaluar en campo
un cuestionario mediante entrevista directa.
A partir del próximo lunes y hasta el 21 de
enero se levantará la encuesta en todos los
estados de la República.

Ellas toman el volante
::::: A partir del 1 de octubre, otra mujer toma
rá el liderazgo de una automotriz en el país.
Luz Elena del Castillo fue nombrada presi
denta y CEO de Ford de México, Puerto Rico,
Centroamérica y el Caribe, y sustituirá a Héc
tor Pérez. Luz Elena, de nacionalidad colom
biana, se encargará de las operaciones, inclu
yendo las áreas de marketing, ventas, servicio
y supervisará el desarrollo de producto, com
pras y las plantas de manufactura. Actual
mente es directora para Puerto Rico, Centroa
mérica y el Caribe. En México se sumará a
otras mujeres al frente de automotrices, como
Claudia Márquez, CEO de Hyundai Motor
México; Maru Escobedo, CEO de BMW, y
Magda López, directora General y presiden
ta de Renault México. Ford fue la primera ar
madora que llegó al país y está en plena evo
lución hacia los autos eléctricos.
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Todo inició con efectos que parecen una pe
queña alergia. La mente, siempre en modo
de preservación propia, lo descarta como
una tontería que pronto pasará. A las horas
de ello, los síntomas van empeorando, como
si esa alergia se convirtiera en resfriado. La
mente sigue esperando que ese "resfriado"
pase pronto, pero todo va empeorando hasta
que, algunas horas o días después, el can
sancio es tal que no hay forma de negarlo.
El tiempo se vuelve crítico para
salvar la salud y la vida.

Hace unas semanas yo mismo
caí. Confiado en que tenía ya la
vacuna, salí con más libertad
y en alguna que otra ocasión
olvidé ponerme el cubrebo
cas. En uno de esos momentos

de descuido y confianza salí
a correr con un grupo grande
de personas al aire libre. En
ese grupo había alguien que
nos transmitió la enfermedad
y varios caímos enfermos. Los
efectos se sintieron hasta días
después, cuando muchos tuvi
mos síntomas ya visibles y al
guien tuvo que ir al hospital.

Covid19 actúa en forma si

lenciosa, pero efectiva. La igno
rancia o negación de la mente en cuerpos
sanos le dan las herramientas para ganar te
rreno. Si no se atiende y reconoce al inicio de
la infección, sus efectos pueden ser devasta
dores y duraderos en personas antes sanas.
También las posturas políticas irracionales
hacen daño. Negar su existencia o la efectivi
dad de la vacuna igual mata personas sanas.
Así escuchamos casos como el de una

pareja joven en Estados Unidos que negó la
existencia del virus, no se vacunó y dejó a
tres niños huérfanos. Otro caso de un cho

fer que se confió y no se atendió a tiempo
hasta que murió con una oxigenación muy
baja. O el caso de líderes políticos en Es
tados Unidos, México y otros países que lo

minimizaron y ahora enfrentan un enorme
problema de salud pública a nivel nacional.

e
Los efectos se sienten en todas las regio
nes, industrias y actividades humanas. La
gran diferencia es cómo las personas, em
presas y los gobiernos reaccionamos ante la
enfermedad o las inevitables adversidades

del virus. En el caso de los que
nos infectamos en el grupo de
corredores, algunos reacciona
mos con velocidad y nos aisla
mos. El resultado fue tangible
y la recuperación más rápida.
Al igual que los corredores, los
países que reaccionaron rápido
y adecuadamente salieron me
jor librados; algunas naciones
como EU tomaron medidas de

apoyo fiscal para los dudada
nos. Así, recibieron apoyos en
efectivo que siguen a la fecha y
terminarán el 1 de septiembre

En México y otros países del
bloque de izquierda populista,
al igual que los corredores que
se confiaron, se pensó que la
fuerza de la personalidad y el
carisma harían todos los pro
blemas mejores. No fue así y
el corredor cayó más enfermo.

El resultado es visible: un millón de pymes
desaparecieron, la economía se recuperará a
niveles de 2018 hasta el 2024 y la pobreza (y
pobreza extrema), de acuerdo con el Consejo
Nacional de Evaluación, se incrementó en
5.3 millones de personas.

O
Esto evidencia que la reacción fue tardía y
confiada. Los síntomas, fuertes al inicio, no
causaron que el corredor tomara medidas
para proteger su salud. La mente lo traicionó,
pensando que su superioridad moral y unas
estampitas religiosas lo protegerían. El re
sultado es visible en la salud de todo un país.

Confiado en

que tenía ya la
vacuna, salí con
más libertad y en
alguna que otra
ocasión olvidé
el cubrebocas.
En uno de esos
momentos

de descuido
salí a correr con

un grupo grande
de personas...
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Juan Carlos, jefe de información de mi pro
grama de radio, me llamó el lunes de la se
mana pasada para informarme que había
dado positivo a covid19.

Ese mismo día, más temprano, trabajó des
de casa debido a que había tenido un poco de
temperatura. No era la primera vez. Y es que a
lo largo de esta pandemia todos hemos tenido
covid19 sicológico varias veces, con estornu
dos, dolor de estómago o dolor en las articu
laciones, lo que te hace pensar que por fin te
Alcanzó el virus. Afortunadamente, en Grupo
Imagen hemos seguido buenos protocolos,
siempre con cubrebocas cuando estamos tra
bajando fuera del aire y limitando el tiempo
de interacción presencial. Gracias a ello no me
preocupé de que me hubiese contagiado, más
bien me preocupó él. Y es que aunque ya se
aplicó la primera dosis de la vacuna AstraZe
neca, dar positivo a covid19 es una posibili
dad tangible aún para aquellos que tienen el
esquema completo de vacunación.
En el transcurso de aquel lunes, a Juan

Carlos le bajó la oxigenación a 85 por cien
to, por lo que era evidente que lo mejor se
ría que pudiese hospitalizarse de manera
proactiva. Una y otra vez ha quedado claro
que la atención temprana hace una enorme
diferencia en las consecuencias e impacto de
la enfermedad. Sin embargo, hospitalizarse
proactivamente puede considerarse alarmista
y resultar costoso. De acuerdo con el repor
te más reciente de la Asociación Mexicana
de Instituciones de Seguros (AM1S), el costo
promedio de atención hospitalaria privada
por covid19 en México es de 485 mil pesos
y únicamente el 0.7 por ciento de las familias
impactadas por esta enfermedad, entre junio
y agosto, contaron con un seguro de gastos
médicos.

Juan Carlos es un caso atípico, afortu
nadamente, porque antes de cumplir los 30
años ya tenía contratado un seguro de gastos
médicos mayores, así que con toda tranqui
lidad se pudo atender, temprana y efectiva
mente, en uno de los mejores hospitales de
la Ciudad de México. El asunto no es me
nor si consideramos que, de acuerdo con el
Inegi, en 2020 la mortalidad hospitalaria por

covid19 en instituciones privadas fue de 10
por ciento, lo que contrasta con los hospitales
públicos, en los que la mortalidad superó el
50 por ciento.
La baja penetración de los seguros en

México no es sorprendente si tomamos en
cuenta el Informe de Ocupación y Empleo
del segundo trimestre, elaborado por el Ins
tituto Nacional de Estadística y Geografía, y
en el cual se reporta que el 65 por ciento de
la fuerza laboral en México gana hasta dos
salarios mínimos, mientras que tan sólo un
dos por ciento, 813,326 trabajadores, perciben
un salario superior a 21 mil pesos mensuales.

No obstante, los mismos datos se aplican a
todos los sectores que han surgido con fuerza,
como el comercio electrónico, los servicios
financieros a través de internet, las entregas
de comida a domicilio a través de plataformas
e incluso los contenidos bajo demanda.
A diferencia de otros negocios, el sector

de los seguros tradicionales no parece estar
aprovechando el momento que ha generado
la pandemia, al hacer evidenciar que un se
guro de gastos médicos puede ser la diferen
cia entre vivir o morir.

Si bien la realidad de los ingresos en Mé
xico impone muchos límites al modelo tra
dicional de los seguros, hay espacio para la
innovación. Un buen ejemplo de ello lo ofrece
la alianza de BBVA y Bupa, que lanzaron un
producto denominado Tu médico particular
con pólizas de 19 pesos diarios y que con
templan orientación médica por teléfono,
videoconferencia y médico en casa, es decir,
un esquema complementario de un seguro de
gastos médicos mayores.

Un elemento clave para que las Insurte
chs despeguen, más allá de los agregadores
y cotizadores, es el concepto de la Base de
la Pirámide que concibió C.K. Prahalad, que
se refiere a adaptar los modelos de negocios
para segmentos de bajos ingresos.
En el caso de los seguros, ello requeriría

una transformación profunda de la estructura
de costos de la atención médica. La oportu
nidad está ahí para quien sepa aprovecharla,
los incumbentes o los emprendedores con
mucho capital.
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Pñzermanía, sí...
y también en mercados;
la influencia de Ramírez
de la O
• ¿Por qué no hay la misma euforia por la vacuna
AstraZeneca, que funciona bien y está admitida
por Estados Unidos y Europa?

Vimos los tumultos en Xochimilco de jóvenes que querían
vacunarse con Pfizer. Podríamos suponer que dichos jóve
nes tenían razón, sobre todo si van a viajar y no les acep
tan las vacunas chinas, como Sinóvac o CanSino, ni la rusa
Sputnik. Pero... ¿por qué no hay la misma euforia por la
vacuna AstraZeneca, que funciona bien y está admitida por
Estados Unidos y Europa?

La vacuna de Oxford/AstraZeneca ha tenido mala ima
gen. La vacuna inglesa se lanzó justo cuando se estaba dan
do el Brexit y Europa no estaba contenta con los productos
ingleses. También hubo rumores de una mala campaña por
los rusos. Lo cierto es que la inglesa es una vacuna eficiente;
aceptada por todos y es más barata. Y se puede terminar de
producir en México (a través de Liomont).

En cuanto a la vacuna de PfizerBioNTech, pertenece a
la nueva generación de vacunas, la de ARN mensajero, y
al igual que Moderna, ha mostra
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do el más alto grado de eficacia
frente al coronavirus.
A sabiendas de su eficacia,

The Financial Times, hace unos
días, revelaba cómo en la nue
va contratación para 2023, tanto
PfizerBioNtech como Moderna
elevaron entre 10% y 25% sus
precios en los contratos que tie
nen con los países con los que
trabajan.

Además, en Estados Unidos,
la FDA, la Administración de Medicamentos, le aprobó a
Pfizer su vacuna para que la pueda vender a privados.

Pfizer sale de fase de emergencia para poderse comer
cializar con la marca Comirnaty.

Era la cereza en el pastel. Sus acciones en Bolsa aumen
taron. Hoy ya es la farmacéutica con mayor valor de merca
do, con un valor de 271 mil millones de dólares, superando
a otras gigantes como Novartis, Roche, MSD o fohnson &
Johnson.

Hace un año, sus acciones valían alrededor de 36 dóla
res. Hoy valen 48 dólares.

Desde hace años, Pfizer cuenta con medicamentos de
patentes, que fueron blockbuster: vendían más de mil mi
llones de dólares. Empezando con Viagra, siguiendo con
Lipitor. Además, sigue comprando empresas, como la far
macéutica de trata del cáncer, Trillium Therapeutics, que
hace unos días le costó 2,260 millones de dólares. Invierte
fuerte en desarrollo y compra fuerte.

La vacuna de
PfizerBioNTech

pertenece
a la nueva

generación de
vacunas, la de
ARN mensajero.

RAMIREZ DE LA O, AMLO LE HACE CASO
El nuevo secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O, se empieza a ver. El presidente López Obrador aclaró el
interés del gobierno federal de comprarle a Banxico dólares
de préstamos del FMI para reducir deuda externa o deuda
de Pemex. Es idea de Ramírez de la O.

También se le ve en el paquete de infraestructura, el
tercero, con el sector privado. Rogelio, habiendo sido con
sejero de corporativos privados, sabe la necesidad de tener
reglas más claras para la inversión privada.
Ramírez de la O trabaja de lleno en el nuevo paquete

presupuestal 2022, que se presentará el 8 de septiembre.
Ahí, el tercer secretario de Hacienda de la administración
obradorista buscará mantener finanzas püblicas sanas, cre
cer más y, desde luego, facilitar el pago de impuestos en
alianza con el SAT, de Raquel Buenrostro.
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La secretaria de Economía, Tatiana Clouthier,
no permite ni permitirá que la metan de réferi
en los pleitos internos de las confederaciones.
Ha ordenado a su equipo una revisión integral
del estatus de las cámaras y confederaciones
para asegurarse de que cumplan con las re
formas estatutarias a las que obligan las refor
mas recientes, que no sólo incluyen impulsarla
equidad de género, sino también otros cambios
que pueden verse como menores, pero que de
ben cumplirse.

De hecho, ninguna confederación ha rea
lizado el cambio estatutario ordenado por
la reforma, ni tampoco las cámaras. Y mire,
si se ha realizado una reforma profunda a la
Ley Federal del Trabajo, no dude que tam
bién el Presidente considere una actualiza

dita más profunda a la Ley de Cámaras y sus
Confederaciones.

Pero ahora los pleitos entre quienes aspiran
a llegar en las sucesiones de Concamin y Con
canaco han involucrado a la secretaría en con

sultas tontas de quienes incluso no han podido
acreditarse como representantes y exigen in
formación del 2016 sin causa que lo justifique.

No dude que la secretaria Clouthier dé una
respuesta fuerte a todos los que están metidos
en los pleitos, pues la Secretaría de Economía
es supervisora, por mandato de la Ley de Cá
maras y Confederaciones, de los procesos de
elección y representación privada, pero lo hará
apegada a derecho y sin permitir que la metan
de réferi entre ellos.

Hoy, para muchos debe ser irrelevante si
Enoch Castellanos se quedó solo en su inten
tona de tomar la presidencia de la Concamin.
De 30 que decía tener, no le ha quedado ¡ni
una pluma! Para quienes estuvieron impul
sando su candidatura, la carta de la Secreta
ría de Economía y su difusión probablemente
tenga cambios, incluyendo la eliminación del
término. Pero este proceso puso bajo la lupa
lo prioritario de una estrategia para actualizar
la ley, de manera que se elimine el corporati
vismo empresarial impuesto en la ley de 1946
y se provea de mecanismos transparentes de
elección de la representación empresarial del
siglo XXI.

La reforma a la Ley de Cámaras del periodo
pasado fue para que se incorpore la obligación
de inclusión social y de género en los estatu
tos de todas las organizaciones empresariales
y que se permee esta cultura a asociaciones y
empresas. Ninguna lo ha hecho.
Finalmente, opino que esta "brincada de

trancas" que realizó Castellanos ha llevado a
Tatiana Clouthier a un proceso de desgaste
mediático inútil e incómodo, en una coyun
tura en la que la unidad del sector empresa
rial mexicano es clave, ante la decidida acción
tomada por el gobierno del presidente López
Obrador de defender lo negociado en el
TEMC en materia de reglas de origen automo
triz, entre otros. Clouthier es una respetada in
terlocutora del gobierno con el sector privado.
Por ello, más allá de la intentona por ser

elegible, Castellanos se ha equivocado al no
acudir por el voto de las cámaras en su favor y
ahora será aún más difícil que lo logre. ¿Dónde
están las 30 cámaras que afirmaba lo apoyaban
en su intentona? De lengua me como un taco.
DE FONDOS A FONDO

#Kekén... México es el quinto país exportador
de miel en el mundo. La apicultura es conside
rada como una de las principales actividades
pecuarias generadoras de divisas gracias a las
exportaciones de miel. En nuestro país existen
más de 43 mil apicultores, y se cuenta con 2
millones 148 mil 420 colmenas, de acuerdo
con el titular de la Sader, Víctor Villalobos.

Hace unos días, la Asociación Nacional de
Médicos Veterinarios Especialistas en Abejas A.
C. (ANMVEA) reconoció a la empresa mexicana
dedicada a la producción y comercialización de
carne de cerdo, Kekén, que comanda Claudio
Freixes, por obtener el segundo lugar del Con
curso Nacional de Miel Online.

El programa de Impulso Apícola de Kekén
se desarrolla en las instalaciones del complejo
productivo Kinchil, y está integrado por nueve
productores originarios de dicho municipio,
quienes son apoyados con los insumos y la ca
pacitación para apuntalar su vocación produc
tiva con miel de mejor calidad que se traduzcan
en incrementos en sus ventas e ingresos para
su economía familiar. Tome nota.
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Con una calculadora en mano, Jorge
Goytortúa, director general del Cross Bor
der Xpress (CBX), descubrió que Tijuana, al
menos temporalmente, es un destino esta
dunidense, aunque haya sido anexado sin
guerras y sólo por la fuerza del turismo.
La semana pasada, el gobierno de EU

amplió otros 30 días la prohibición para que
los mexicanos crucen a ese país por vía te
rrestre, supuestamente debido a la pandemia
del covid19.

El asunto no tiene pies ni cabeza, pues
todos los días decenas de miles de estadu
nidenses están cruzando por la
frontera norte a México, así es
que el intercambio de virus por
esta ruta está lo que se quiera,
menos controlado.

El CBX fue una genialidad
de los empresarios Carlos
Laviada, su esposa Laura Diez
Barroso, Eduardo Sánchez
Navarro y el estadunidense
Sam Zell, para propiciar el cru
ce terrestre entre ambos países
cuando los viajeros partan o
aterricen en el Aeropuerto de
Tijuana.
Al cerrarse las fronteras terrestres por

la pandemia, el CBX se redujo a su mínima
expresión, pero pronto se comenzó a recu
perar; la línea entre ambos países es la más
transitada del mundo y los estadunidenses
la siguieron usando, pues México mantiene
la libertad de tránsito.

En julio pasaron 296 mil personas a y
desde Estados Unidos por el CBX, cifra que
bastó para imponer un nuevo récord de
tránsito para el séptimo mes del año.

El detalle, como habría dicho Cantinflas,
es que más del 95% son estadunidenses y
unos cuantos mexicanos con visas de tra

bajo, doble nacionalidad, visas especiales,
etcétera.

Según cálculos del CBX, si la frontera no
estuviera cerrada para los mexicanos con
visa de turista, dicho número aumentaría
en 70 mil y habrían pasado 366 mil en julio.

Ese mes, con puros estadunidenses, el
número de cruces aumentó 7%; pero si hu
bieran pasado los mexicanos, lo habría he
cho en más de 30 por ciento.

O
¿Cuál es el secreto?
Muy fácil: las playas mexicanas están

abarrotadas de estadunidenses; no porque
sean las más bonitas, que sí lo son, ni porque
los mexicanos den el mejor servicio, que lo
dan, ni debido a que están baratísimas con el

dólar 20 a 1, sino debido a que
el resto de los países no tienen
abiertas sus puertas sin restric
ciones para los estadunidenses.
Así es que en julio aumen

taron 250% los estadunidenses

que volaron desde diversos lu
gares de Estados Unidos para
cruzar por el CBX y llegar a
Cancún.

A Puerto Vallartay Los Cabos
los aumentos fueron de más de
35 por ciento.

La situación podría ser toda
vía mejor si pasaran los 70 mil mexicanos
mensuales referidos, pues le significarían al
CBX 1.2 millones de dólares adicionales por
mes.

Las autoridades estadunidenses han
mantenido su "cerrazón", primero, por la
presión de la Comisión para Prevenir Enfer
medades (CDC), que registraron el tsunaml
en que se ha convertido la tercera ola mexi
cana, no obstante que se aplicaron en el úl
timo mes 1.2 millones de dosis de vacunas

en Baja California.
También, debido a un inusitado aumento

en el cruce de indocumentados, con los cen
troamericanos a la cabeza, lo que alborotó el
gallinero en los medios y redes de ese país.

Así es que algunos nos preguntamos por
qué Tijuana sigue siendo un aeropuerto
"mexicano", cuando el CBX lo ha transfor
mado en el "aeropuerto más popular de San
Diego".

Las playas
mexicanas están
abarrotadas de

estadunidenses
porque otros
países tienen
restricciones.
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• El presidente López Obrador ha dicho que fue
Ramírez de la O quien le propuso prepagar la deuda.
Se espera que el viernes que el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, participe en la reunión de senadores de Mo
rena, se refiera al Paqueie Económico 2022 que presentará el
próximo 8 de septiembre con un presupuesto que, se ha anti
cipado, será inercial y no incluirá nuevos impuestos.
Un tema obligado seguramente será también la pro

puesta en la que volvió a insistir ayer el presidente López
Obrador para prepagar deuda pública con los Derechos
Especiales de Giro (DEG) que recibió México de parte del
FMI, por un monto de 12,117 mdd, y que, como ya infor
mó el Banxico, son activos de reserva internacional. López
Obrador ha dicho que fue Ramírez de la O quien le pro
puso prepagar la deuda y lo que volvió a aclarar el Banco
de México es que la ley sí le permite venderle o comprar
divisas al gobierno federal, pero no utilizar directamente
los DEG o su equivalente en dólares para prepagar deuda.

Sobre este tema, Gaby Siller, economista en jefe de Ban
co Base, señaló que pagar anticipadamente deuda impli
caría para el gobierno un elevado costo de oportunidad
desde el punto de vista financie
ro y también social, porque no Gaby Sillerha terminado de recuperarse la
economía mexicana y los niveles señaló que pagar
de pobreza se han incrementado anticipadamentea la par de una recuperación frá
gil y precaria del empleo. deuda implicaría

Un análisis de Citibanamex para el gobiernodice al respecto que los DEG no
un elevado costose pueden utilizar para pagar

deuda, pero el Banxico sí puede de oportunidad.venderle dólares al gobierno fe
deral, como lo hizo en julio de
2008 y en junio de 2006, para
prepagar deuda que pagaría en pesos y es una decisión que
no está relacionada con los DEG.

Será en verdad interesante que Ramírez de la O, quien
desde su nombramiento ha mantenido un muy pero muy
bajo perfil, explique a los senadores de Morena qué fue lo que
realmente le propuso a López
que es buena idea comprarle dólares
está, por ley, obligado a vendérselos

©
SORIANA ACEPTARA CODI

Amuchos sorprendió que HSBC, que
Arce, se uniera como socio de la
das de Autoservicio y Departamentales
HSBC es, entre otros, impulsar pagos
no extraña, por lo tanto, que ayer se
soría de HSBC, Soriana comenzará a
de autoservicio, el pago con la
el Banco de México y que permite,
transacciones electrónicas sin costo

Lo que quieren las autoridades
estas plataformas, como CoDi,
inclusión financiera y disminuir el
malidad. Ahora sí que bien por
que encabeza Vicente Yáñpz.

O
TREN MAYA DESVÍA CURSO
Rogelio Jiménez Pons, director del Fonatur, confirmó que
ante la oposición y amparos presentados por "una minoría",
el Tren Maya no pasará por el centro de la ciudad de Cam
peche y ahora la estación estará en la periferia, cercana al
aeropuerto, lo que, dijo, representará un ahorro en costos
y no retrasará la obra. ¿Será?
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ICon el ingreso de los 12 mil 117 millones de dólares en
•Derechos Especiales de Giro que asignó el Fondo Mone

tario Internacional, dirigido por Kristalina Georgieva, a las
arcas de las reservas internacionales del país, los activos mo
netarios bajo la tutela del Banco de México, gobernado por
Alejandro Díaz de León, superaron los 205 mil millones de
dólares, el nivel más alto en la historia. Utilizar estos recur
sos para refinanciar deuda pública externa con la finalidad
de reducir su costo financiero como lo pretende la Secretaría
de Hacienda, a cargo de Rogelio Ramírez de a O, es viable
en el marco de la legislación vigente, siempre que Hacienda
pague el equivalente en pesos y en condiciones de mercado.
Una operación similar se hizo en 2006 por siete mil millones
de dólares y en 2008 por ocho mil millones.
2 Las tripulaciones de Volaris, empresa cuyo presidente

•del Consejo de Administración es Enrique Beltranena,
aseguran que están siendo sometidas a jornadas laborales
: de 100 horas de vuelo por temporada alta, pero la compa
ñía asegura que no es así. La aerolínea de bajo costo expli
có a El Contador que respeta al pie de la letra los límites de
las jornadas de sus trabajadores, no sólo los previstos por la
•legislación laboral, sino también aquellos establecidos en las
regulaciones propias de la industria aérea. Volaris afirma que
la seguridad de sus tripulantes y pasajeros es su mayor priori
dad. Mientras tanto, la empresa sigue arrasando en el merca
do, en donde transportó a uno de cada cuatro pasajeros que
se movilizaron durante el primer semestre, alcanzando una
participación de mercado de 28 por ciento.

3 Clip, que fundaron Adolfo Babatz y Vilash Poovala,
•no sólo acaba de ganar el título de empresa Unicornio,

sino que ahora tiene un récord Guinness. Esta Fintech logró
concretar 300 transacciones de manera consecutiva, sin in
terrupciones ni complicaciones, en tiempo récord, demos
trando que sus soluciones son confiables y seguras. Como
consecuencia de ello, el equipo de Guinness World Records
dio legalidad para obtener el título El relevo más largo de

personas procesando pagos con tarjeta, de tal forma que se
convirtió en la primera firma financiera del mundo en alcan
zar este reconocimiento. Clip se ha caracterizado por permi
tir a emprendedores y negocios mexicanos incursionar en el
sistema financiero, aceptando todas las tarjetas de crédito,
débito, vales y métodos de pago.
4 Uno de los eventos financieros que promete es el foro

•virtual La Transformación Digital de las Entidades Fi
nancieras ante el Entorno Global, que llevará a cabo este
jueves la Asociación Mexicana de Entidades Financieras Es
pecializadas, que preside Enrique Bojórquez Valenzuela
Se darán cita autoridades del sector, expertos nacionales e in
ternacionales, directivos de empresas fintech y de préstamos
en línea, para exponer lo más avanzado en materia regulato
ria y desarrollo de las nuevas finanzas cibernéticas. Por cier
to, la AMFE emitió un nuevo episodio en el podcast de su sitio
de internet que vale la pena escuchar, porque habla del be
neficio de que los intermediarios financieros no bancarios se
unan gremialmente para reforzar su interlocución con el go
bierno y, sobre todo, con la banca de desarrollo, a efecto de
canalizar más recursos al crédito productivo y responsable.

5 Mientras el proceso para elegir al nuevo presidente de
•la Concamin avanza, resalta que entre los integrantes

¡de la Asociación Nacional de Ejecutivos de Organismos Em
presariales y Profesionales (Angecai), presidida por Rafael
Gual, dejó buen sabor de boca la intervención de tres de los
aspirantes como lo son Alejandro Malagón, José Abugaber
y Netzahualcóyotl Salvatierra, quienes se manifestaron a fa
vor de la unidad. No obstante, la participación de Salvatierra
López captó reflector debido a que, el antes presidente de la
"Cámara Nacional de la Industria de la Construcción, apuesta
la. dar vida a una agenda conjunta en la que sean implemen
Hados enfoques sectoriales, regionales y émpresariales para
•¡detectar sus características y requerimientos específicos,
'además de marcar límites entre las organizaciones represen
tativas que operan en torno a la labor de los industriales.
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FUERA DE LA CAJA

Verde, que te quiero,
verde
Macario
Schettino
Dentro de ocho días, el

miércoles 1 de septiem
bre, se instalará la LXV

Legislatura. Se conforma de la
Cámara de Senadores, que no
ha cambiado desde 2018, y de
la nueva Cámara de Diputados,
resultante de la elección del 6

de junio. El Consejo General del
INE ha informado ya la confor
mación de esta nueva Cámara.
Morena tendrá 198 diputa

dos, mientras que PRI, PAN y
PRD sumarán 199 curules. Si
ampliamos a las alianzas, Mo
rena y el PT, que es su aliado
seguro, suman 235 diputados,
frente a 222 de la coalición opo
sitora más Movimiento Ciuda
dano. Las decisiones de mayoría
las tomará el PVEM, el Partido
Verde, que tendrá 43 diputa
dos. Si se suma a la coalición de
gobierno, tendrán 278 votos; si
se suma a la oposición, ésta ten
dría 265.

Es importante comentarlo
porque en el intento de convo
car a un periodo extraordinario
para sacar la ley reglamentaria
de la revocación de mandato,
los representantes actuaron
conforme a las coaliciones co

mentadas. Morena, PT yPES
de un lado; PRI, PAN, PRD y
MC del otro. El Partido Verde

jugó con el gobierno, pero no
lograron tener los dos tercios
de los votos que eran necesa
rios para emitir la convocatoria.
Podría uno suponer que en la
próxima legislatura así estarán
los bloques, pero eso sería me
nospreciar el poder que tiene el
Partido Verde. Es decir, el po
der que tendrá a partir del 1 de

septiembre.
Cualquier decisión que quiera

impulsar el Presidente requerirá
del visto bueno y el apoyo de
un partido que no ha demos
trado ni ideas ni capacidad de
gobierno en los 30 años que
tiene de existir. Creado por Ma
nuel Camacho y Marcelo Ebrard
desde la Jefatura de Gobierno
del DF, el partido les fue arreba
tado por la familia González To
rres, tamaulipecos de vocación
farmacéutica, que lo controla
ron por mucho tiempo. Al pa
recer, los hilos de la institución
política están hoy en manos de
Arturo Escobar, su parlamen
tario más experimentado, y de

• Manuel Velasco, exgobernador
de Chiapas y senador. Curiosa
mente, Velasco es nieto de otro
gobernador chiapaneco, que
fue además suegro de Manuel
Camacho.
En el Senado, la coalición del

gobierno tiene 72 integrantes,
frente a 49 de la oposición (50 si
contamos ahí a Álvarez Icaza).
Los seis restantes pertenecen

al Partido Verde. La mayoría
simple está garantizada para el
gobierno, pero no la calificada,
que no alcanzan de ninguna
manera.

Esto significa que el Pre
sidente no tiene posibilidad
de modificar la Constitución,
porque no cuenta con mayo
ría calificada en ninguna de las
Cámaras. Pero tampoco tiene
asegurada la aprobación del
presupuesto (que es facultad
exclusiva de Diputados) si no es
en compañía del Partido Verde.
Por el historial del partido, de

cíamos, lo único claro es que sus
votos serán costosos. Fueron
aliados de Fox en 2000, del PRI
desde 2003 y de Morena en
años recientes. Pueden ser alia

dos de la oposición, o de algún
elemento que se independice
del gobierno actual, sin ningún
problema. Lo harán si, en su
contabilidad, los rendimientos
a futuro lo ameritan.

No vaya usted a imaginar que
el Partido Verde traicionará

a López Obrador el miércoles
próximo, que no es eso lo que
digo. Pero tampoco crea que vo
tarán siempre lo que él les diga.
Empezarán a extraer rentas,
sondearán el panorama e irán
moviéndose según soplen las
corrientes políticas.
Pero esto ya no es el trienio

de legitimidad plena y mayorías
aplastantes. Es un reloj de arena
cuyos granos se van rápido, uno
por uno, sin detenerse. Como
lo dijimos inmediatamente
después de la elección del 6 de
junio, se le acabó el tiempo a
López Obrador, y se le acabará
el poder. El proceso ha empe
zado, y es ineluctable.
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Los Derechos
Especiales de Giro

principios de este mes, la
Junta de Gobernadores
del FMI aprobó una asig

nación general de Derechos Es
peciales de Giro (DEG) por 650
mil millones de dólares. La direc
tora gerente de ese organismo
mencionó que esta medida busca
apuntalar la liquidez global, lo
cual "generará confianza y pro
moverá la resiliencia y estabili
dad de la economía mundial".
Los DEG son activos creados

por el FMI para aumentar la re
serva internacional de los países
miembros. Sus inicios datan de
1969, cuando esa institución los
concibió como un complemento
de liquidez, dentro del sistema
de tipos de cambio fijo, ante
el temor de una posible insufi
ciencia de dólares de Estados

Unidos para las transacciones
internacionales.

Sirven, además, como unidad
de cuenta que utilizan el FMI y
otros organismos internaciona
les en sus operaciones financie
ras. En la actualidad, su valor es
determinado diariamente con
base en una canasta de cinco mo
nedas: el dólar estadounidense,
el euro, el renminbi chino, el yen
y la libra esterlina, cuya varia

ción refleja los movimientos de
los correspondientes tipos de
cambio.
Los DEG no son una moneda,

sino un instrumento que puede
canjearse por monedas de libre

circulación de los países miem
bros. No lo pueden mantener los
particulares, sino solo el FMI, los
países miembros y un pequeño
grupo de "tenedores autoriza
dos", entre los que se encuentra
el BIS.

Este instrumento opera como
un activo de reserva porque los
países se comprometen a man
tenerlo e intercambiarlo por
monedas de libre circulación,
aceptando el valor definido por
el FMI.

Las asignaciones se rigen de
acuerdo al sistema de cuotas,
que reflejan la importancia rela
tiva de los países en la economía
mundial. Contablemente, una
distribución implica dos asien
tos, de igual monto, proporcio
nal a la cuota, en el balance de
cada país: un cargo a la "tenen
cia", que incrementa el activo y
un abono a la "asignación", que
incrementa el pasivo.
Esto significa que cada nación

tiene y, a la vez, debe los DEG.
En particular, los DEG no son
un crédito del FMI, el cual es un
mero intermediario, sino un de
recho y una obligación entre los
países miembros.
El activo es remunerado y el

pasivo cargado con la misma
tasa de interés, por lo que la
asignación en sí misma es a costo
cero, excepto por un pequeño
recargo aplicado al pasivo, para
sufragar los gastos operativos
del FMI.

En contraste, la venta de DEG
implica intereses contra el ven
dedor a favor del comprador,
sobre el correspondiente desba
lance entre activo y pasivo. En
general, el FMI cobra intereses
sobre el saldo deudor acumu

lado de DEG de los países en tal
situación y los canaliza a los que
tienen saldo acreedor.
Cada país participa en el FMI

a través de su denominado
"agente fiscal". En el caso de
México, como en la mayoría de
las naciones, esta función recae
en el banco central. El Banco
de México ha desembolsado los

recursos de las aportaciones al
FMI, que periódicamente han
ocurrido con los aumentos del
monto de las cuotas.

En consecuencia, la reciente
asignación de DEG, proporcio
nal a la cuota de nuestro país,
por poco más de 12 mil millones
de dólares, ha implicado un au
mento de la reserva internacio
nal del Banxico, así como de su
pasivo, por esa cantidad. Como
el pasivo referido es de largo
plazo, de hecho, de plazo indefi
nido, no se resta del activo.
La reserva internacional del

Banco de México tiene como

objeto legal apoyar la procura
ción del objetivo prioritario de
la estabilidad de los precios. Los
DEG incrementan esa reserva y
su aportación se deriva de la po
sibilidad de ejercer la opción de
convertirlos a moneda de libre

circulación, no forzosamente de
su conversión.

En días pasados, el Presidente
de la República expresó su deseo
de que el Banxico transfiera los
DEG al gobierno federal con el
fin de pagar deuda pública. Al
parecer, la operación que tiene
en mente es el canje de los DEG
por moneda fuerte para cancelar
deuda "cara" a cambio de mante

ner el pasivo de menor costo de
los DEG.
Los DEG de la reserva interna

cional son propiedad del Banxico
y no del gobierno federal. El
pasivo correspondiente también
es del Banxico y no una deuda
gubernamental. La propiedad
del gobierno hubiera requerido
un cambio previo de agente fis
cal a su favor, lo cual es siempre
factible, tal vez no deseable, pero
no ocurrió. La cesión de DEG por
parte del Banxico implicaría un
financiamiento al gobierno, lo
cual sería ilegal.
De ahí que, si el gobierno desea

pagar deuda en moneda extran
jera, puede acudir a comprar las
divisas al Banxico, dentro de las
operaciones cambiarías que, de
forma ordinaria, realiza con el Ins
tituto Central. En este y cualquier
otro caso, el Banxico no necesita
liquidar los DEG, ya que cuenta
con disponibilidades suficientes.

Exsubgobernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicana para Desen
cantados (FCE 2006)

Fecha: 25/08/2021

Página: 10

Area cm2: 376

1 / 1

Columnas Económicas

Razones y Proporciones / Manuel Sánchez González

Manuel Sánchez González

Costo: 83,772

Página 4 de 11



La mala suerte del director de Pemex
Lo que ocurre en Pemex, ofi

cialmente no es consecuen
cia de errores. Si algo sale

mal en la petrolera es producto
de circunstancias fuera del con
trol de su director, Octavio Ro
mero. Al parecer, la suerte juega
en su contra.

Posiblemente también por
mala fortuna, alguien en su
equipo parece haber traspape
lado 11 advertencias trimestrales
seguidas en las que ellos mismos
advirtieron fallas en máquinas
de compresión que no han sido
resueltas. Casualmente, el 'si
niestro' de esta semana en el que
perdieron la vida cinco trabaja
dores, estuvo relacionado con ese
proceso industrial.
"(La plataforma involucrada en

el siniestro) tiene que ver con el
recibo del gas, compresión de gas
para mandarlo a la inyección de
gas para la producción de aceite",
explicó Romero.

Pero vamos por partes. Al ac
tual director de Pemex sí le entre
garon ruinas y en este espacio el
problema fue advertido antes de
la elección de 2018.
La administración de Enrique

Peña Nieto, que parecía no sa
ber más allá de lo que ocurría en
Los Pinos o en Palacio Nacional,
dejó en manos de Hacienda el
negocio.
En última instancia, fue gente

cercana a esa secretaría la que
dirigió el destino de Pemex. La
meta fue cuadrar las cifras, aun
que eso convirtiera la operación
en un puesto de garnachas. Los
resultados fueron devastadores
para campechanos y jarochos.
La baja en la inversión de 2012

a 2018 desplomó las actividades
de la industria de hidrocarbu

ros, al punto de que la economía
campechana acabó la década con
la mitad del tamaño que tuvo en
2010.

Y en esta calidad entregaron
Pemex, de acuerdo con lo que
consta en documentos públicos
que ustedes pueden ver a través
de su smartphone:
"El envío de gas a la atmósfera

aumentó 19.6 por ciento para
ubicarse en 241 millones de pies
cúbicos diarios, explicado por
el mantenimiento a equipos de
compresión, rechazos de los cen
tros procesadores de gas debido a
fallas operativas y mantenimien
tos no programados, fallas opera
tivas en equipos de compresión,
así como por el envío de gas a la
atmósfera provocado por fugas
y actos vandálicos", expuso el
último reporte trimestral corres
pondiente a la administración
peñista de Pemex. https://bit.
ly/3kjeBG5
A partir de entonces y ya en

poder de la dirección morenista
hubo 10 advertencias de gente de
su propia organización en torno a
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fallas en equipos de compresión.
Cada una correspondiente a cada
trimestre posterior, contando
hasta lo que va de este año:
"En el segundo trimestre de

2021, el aprovechamiento de
gas hidrocarburo alcanzó el 86.9
por ciento", dice el más reciente
informe.

"El envío de gas a la atmósfera
se explica por el incremento de la
producción de los activos de Ku
Maloob Zaap; la falta de infraes
tructura para el acondiciona
miento de gas en el campo Ixachi;
las fallas en la planta elimina
dora de nitrógeno NRU; mante
nimiento y fallas de equipos de
compresión así como rechazos
de los centros procesadores de
gas de Pemex Transformación

Industrial".

Ese es otro problema el de
fallas en la NRU ubicada a 20
kilómetros de Macuspana, en
Tabasco del cual, hay que su
brayarlo, el propio equipo bajo
el mando de Octavio Romero, ya
advirtió durante nueve trimestres
seguidos desde junio de 2019:
"El incremento del envío de gas

a la atmósfera se explica por el
alto contenido de nitrógeno da
das algunas fallas en la planta eli
minadora de nitrógeno NRU, así
como mantenimiento a equipos
de compresión", indica la página
el reporte al segundo trimestre de
ese año, que ustedes pueden ver
aquí: https://bit.ly/3y9in90
El lunes, el director de Pemex

dijo que existe un comité de
riesgos críticos a su cargo que da
curso al dinero para manteni
miento disponible en la petrolera,
el cual, insistió él, es suficiente.
No falta capital, aseguró.
Si hay dinero, luce extraño que

las fallas de procesamiento de
gas que expone su equipo desde
hace casi tres años no hayan sido
resueltas ya.
Oficialmente eso no es la razón

de la reciente explosión, dijo Ro
mero el lunes:
"(El siniestro) fue derivado no

de una falla de equipo, sino de
una tarea programada, donde
hubo lo que conocemos todos
como un accidente". Mala suerte,
vaya.

"Al actual director de Pemex sí le entregaron
ruinas (,.)La administración de Peña Nieto
dejó en manos de Hacienda el negocio"
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¡Ynos quejábamos
de Bob Lighthizer!
Si el sello personal de Ro

bert Lighthizer en USTR
era su visión proteccionista

del comercio de Estados Unidos,
la actual representante comer
cial, Katherine Tai, no está
nada alejada de la idea de de
fender la industria estadouni
dense frente a los competidores
extranjeros, donde están no sólo
China, sino México y Canadá,
que son los principales socios co
merciales de EU.
Son varias las señales de que

Tai le da juego al sector proteccio
nista de EU, pero una muy pre
sente en la administración Biden
es la aplicación e interpreta
ción más estricta de las reglas
de origen para el sector auto
motor contenidas en el TMEC.

Esa es la razón por la que el
gobierno de México, por con
ducto de la secretaria de Econo
mía, Tatiana Clouthier, solicitó
realizar consultas formales con

sus contrapartes de EU para te
ner claridad de cómo se deben

interpretar las reglas de origen
para los productores de autos
ligeros y vehículos pesados.
Es un tema muy sensi

ble en la relación comercial

entre México, EU y Canadá,
del que también depen
den inversiones que podrían
realizarse en nuestro país o
destinarse a otros mercados, si

no se consigue la flexibilidad
estadounidense.
En la carta con fecha 20 de

agosto enviada a la embaja
dora Tai, Clouthier aclara que
la solicitud de México busca

"evitar o resolver una posible
controversia" sobre la manera

en que el gobierno de EU, por
su interpretación, "está impo
niendo ciertos requisitos a los
productores de vehículos auto
motores que son incompatibles
con el texto del TMEC" y sus
reglamentaciones.
De acuerdo con el TMEC,

para que un vehículo pueda
calificar como originario y con
ello recibir el tratamiento aran
celario preferencial debe cum
plir nuevos requisitos:
Porcentajes más altos de valor

de contenido regional (VCR). En
un plazo de tres años a partir de
la entrada en vigor del TMEC
en julio de 2020, 75 por ciento
del contenido de un auto deberá

provenir de la región de Amé
rica del Norte. En el TLCAN el
VCR era de 62.5 por ciento.
Requisitos de compra de acero

originario de Norteamérica. En
un plazo de siete años, 70 por
ciento del acero en autos deberá

ser elaborado en la región desde
su fundición inicial hasta su

proceso de producción final.
Requerimientos de valor de

contenido laboral (VCL). En

2023,40 por ciento del valor
de un auto y 45 por ciento del
de un vehículo pesado deberán
producirse en plantas o regio
nes que paguen salarios, al
menos, de 16 dólares estadou
nidenses por hora.
La regla de VCL no existe en

ningún otro tratado ni el requi
sito de compra de acero origina
rio de la región.
Estas reglas tienen muchos

nombres y apellidos por los
grandes intereses detrás de
ellas, como de los producto
res estadounidenses de acero,
que 'metieron su cuchara' en la
negociación.
El problema de interpreta

ción está en los requerimien
tos sobre autopartes esenciales
originarias o core parts, como
motor, transmisión, carrocería
y chasis, así como sistemas de
suspensión y dirección, entre
otras piezas.
"México considera que las

metodologías alternativas de
cálculo del VCR para partes
esenciales (...), pueden ser apli
cadas en el cálculo del VCR ge
neral del vehículo de pasajeros
o camión ligero", dice la carta.
México y Canadá argumen

tan que, si se cumple con el
requisito de contenido regional
para que una parte esencial sea
tratada como originaria, el 75
por ciento se puede convertir en

100 por ciento para efectos del
cálculo del VCR del vehículo.
La interpretación de EU es

que se debe calcular el VCR de
cada parte esencial y que, si re
úne el 75 por ciento, no aplica
el 'redondeo' o roll up al 100 por
ciento para cumplir con el re
quisito de contenido regional de
la unidad.

Los gobiernos mexicano y
estadounidense tienen 75 días

para tratar de solucionar la con
troversia, pero en caso de no lo
grarlo, México podría solicitar la
creación de un panel de disputa.
Evidentemente, la interpreta

ción dura y arbitraria de EU de
las reglas de origen dificultará
cumplir las condiciones para
que un vehículo pueda acceder
al arancel cero en el TMEC.

Además de que EU quiere
interpretar de más una regla
de origen que desde su ne
gociación arrojó un balance
muy negativo para México,
el diferendo deja claro el sesgo
proteccionista de la represen
tante comercial, Katherine Tai,
cuyo enfoque es el enforcement
(hacer cumplir las reglas).
Y nos quejábamos de Bob

Lighthizer, el personaje más
visible para defender la agenda
proteccionista de Donald
Trump, quien siempre rechazó
el TLCAN y logró que fuera sus
tituido por el TMEC.
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San Pedro
Resources, en jaque
En la minería se prendieron
las alertas por la decisión del
magistrado Francisco Saldaña
Arrambide, del Primer Tribu
nal Colegiado en Materias Civil
y de Trabajo del Octavo Circuito
de Torreón, quien desestimó la
apelación de la firma minera San
Pedro Resources, subsidiaria de
Excellon Resources, en torno a un
conflicto que tiene que ver con la
mina La Antigua, en Zacatecas.
Hablamos del caso que inició

en 2006, cuando el entonces
dueño de la concesión, Javier
Martínez Lomas, celebró un con
trato con la minera San Pedro

Resources que le pagaría 2 mil
500 dólares mensuales o una re

galía del 3 por ciento de la venta
de los minerales extraídos, lo que
nunca ocurrió porque la minera
asegura que nunca se alcanzó la
producción comercial requerida
y la mina fue puesta en manteni
miento en 2008.

Sin embargo, la compañía fue
notificada el pasado 2 de julio
que deberá indemnizar con 23

millones de dólares al propietario
de la mina La Antigua.
"Estas decisiones judiciales

son producto de la corrupción de
rango y son una mancha negra
en el sistema judicial de México",

afirmó Brendan Cahill,pre
sidente y director ejecutivo de
Excellon Resources, quien aña
dió que el valor atribuido en la
sentencia es imposible de pagar
con base en pruebas, hechos o
derecho.

"En pocas palabras, el valor
máximo realizable por el deman
dante del acuerdo sobre La Anti

gua fue de 500 mil dólares en el
mejor de los casos, pero la mina
Miguel Auza se cerró en 2008,
casi inmediatamente después de
que comenzaron las operacio
nes", dijo Cahill. ¡Ahora sí que
hay tiro!

La contienda
de Concanaco

La ConcanacoServytur realizará
elecciones internas el próximo 9
de septiembre para designar a su
nuevo presidente, proceso al cual
se presentaron tres candidatos
con diversos perfiles, pero para

los fans del expresidente de la Ca
naco de León, Héctor Tejada
Shaar, él es el candidato que
tiene más posibilidades de ganar.
En su favor aseguran que Te

jada ha mantenido reuniones
con más de 30 cámaras locales
y federaciones de comercio en
toda la República Mexicana y
la respuesta ha sido positiva, al
transmitirles el mensaje de que
la pandemia no puede, ni debe,
seguir afectando a los comercios,
ya que los empresarios son los
generadores de empleos y deben
continuar abiertos los negocios.
Faltan pocas semanas para co

nocer la decisión que tomen los
66 consejeras y consejeros con
derecho a voto. Pues que gane el
mejor.

Tarjetazo con
regreso a clases
El 30 de agosto regresan a clases
muchos estudiantes y algo que
será el común denominador es

el pago de colegiaturas en línea,
una opcion que se incremento
107 por ciento en el último año,
de acuerdo con un reporte de Co
nekta, la firma especializada en
pagos oriline.
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"Aún existen desafíos para la
implementación de herramientas
digitales en el sector educativo,
sin embargo, el crecimiento en
adopción que hemos observado
entre las escuelas, instituciones
educativas y los emprendedores
de la educación son muy alen
tadores", reconoció Rubens
Pasquale, vicepresidente de
Growth en Conekta.

Apuntó que, aunque la tenden
cia de hacer pagos en línea para
colegiaturas ya existía, ésta tomó
más fuerza por las condiciones
de trabajo remoto y normas de
distanciamiento social. Actual

mente, la tarjeta de crédito es el
método más utilizado para pagar
colegiaturas (53 por ciento), se
guido del efectivo (40 por ciento)
y transferencias bancarias por

SPEI (7 por ciento), de acuerdo
con información de Conekta.
Para la empresa, la digitali

zación de este sector educativo
debe estar encaminada a ofrecer

flexibilidad que permita a los es
tudiantes continuar con su prepa
ración académica y a los centros
educativos aumentar y mante
ner su matrícula. ¿Usted ya sabe
cómo va a pagar?
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ffEXPECTATIVAS
¿Qué esperan los mercados para hoy?
A mitad de la semana, la agenda en los mercados financieros estará
centrada en cifras del PIB, IGAE, clima de negocios y órdenes de bienes
duraderos; en México se contará con datos proporcionados por el
INEGI. En tanto, en Estados Unidos se esperan indicadores de hipotecas
y pedidos; en Europa destacan indicadores de la inflación; en Asia se
ciarán a conocer datos en Japón. Además en el día se contará con la
decisión de política monetaria del Banco Central de Corea.

MÉXICO
La información local dará comien
zo con los datos del INEGI en pun
to de las 6:00 horas con varios
indicadores, entre ellos, los datos
finales del PIB correspondientes
al segundo trimestre del año y
el IGAE de junio; para el caso del
PIB analistas estiman que se haya
expandido 1.6 por ciento durante
el segundo trimestre del año y
a tasa anual ronde el 19.7 por
ciento. En tanto, el IGAE ronde
una lectura analizada de 13.8 por
ciento en el sexto mes del año.
A las 9:00 horas, el Banco

de México revelará cifras de la
balanza de cuenta corriente.

ESTADOS UNIDOS
Los datos en el vecino del norte
darán comienzo en punto de
las 6:00 horas con las cifras
de la Asociación de Banqueros
Hipotecarios que darán a conocer
el número de solicitudes de hipo

tecas al 20 de agosto; el último
dato reportado, una semana
antes, reveló que las peticiones
cayeron en 3.9 por ciento.
A las 7:30 horas, el Buró

de Censos publicará cifras de
órdenes de bienes duraderos.
Dos horas más tarde, la

Administración de Información

Energética (El A por sus siglas en
inglés] revelará los inventarios de
petróleo al 20 de agosto.

EUROPA
En el Viejo Continente, la infor
mación a seguir serán los datos
de la inflación al productor en Es
paña, expectativas en Alemania,
intervenciones de autoridades
del BCE y la encuesta de negocios
en Reino Unido.

ASIA

En la región destacan los indica
dores líderes en Japón.
 Rubén Rivera
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COORDENADAS

Se acaba 'elvuelito' de la recuperación
Enrique
Quintana
Ala recuperación de la economía mexicana se

le está acabando 'el vuelito' y está ya dando
signos de agotamiento.

Los motores que la han impulsado están empe
zando a dar muestras de debilidad y no está claro aún
de dónde va a surgir el nuevo impulso para permitir
que siga creciendo.
Veamos algunos datos recientes.
1Los ingresos reales del comercio minorista

retrocedieron en 0.6 por ciento en el mes de junio
respecto a mayo, de acuerdo con la información que
el INEGI dio a conocer hace un par de días. Se trata de
la tercera caída mensual en el primer semestre. Esto
implica que las ventas de los comercios en junio estu
vieron por debajo de los niveles que ya habían alcan
zado en marzo.

2E1 empleo del comercio al menudeo, uno de los
más importantes a nivel nacional, también retroce
dió ligeramente en junio y está ya por debajo del
que tenía en el mes de enero.
3El personal ocupado en el sector de los servi

cios no financieros creció ligeramente en junio, res
pecto a mayo. Pero lo más preocupante, al margen de
ese hecho, como lo refirió Julio Santaella, presidente
del INEGI, es que "el sector de mayor ocupación en la
economía mexicana muestre una tendencia decre
ciente después del colapso al inicio de la pande
mia". Las cifras expresan que, a diferencia de lo que
ha pasado en otros segmentos, aquí el empleo no se
ha recuperado y sigue casi 2 por ciento por debajo del
nivel que tenía en junio del año pasado.
4El crédito de la banca comercial al sector pri

vado sigue con una marcada tendencia decre
ciente. Al mes de junio tenía un retroceso de 11.8
por ciento en términos reales. La caída es de 8.5 por
ciento si se observa solamente el crédito al consumo,
pero es de 16.9 por ciento si se considera también el
crédito a las empresas.
5El INEGI reportó que hubo un incremento de

casi 2.3 millones de personas en la población ocu
pada entre el primero y el segundo trimestres de este

año, lo que parece una muy buena noticia. Pero, hay
que matizarla, porque resulta que sólo el 18 por
ciento de los nuevos empleos correspondieron a ocu
paciones formales, mientras que el 82 por ciento
fueron empleos informales. Eso limita su impacto
positivo en el mercado interno.
6El otro motor importante son las exportaciones

de manufacturas de México. La cifra del mes de junio
resultó inferior en 1.4 por ciento a la de mayo. Pero
también está por abajo en casi 1 por ciento a la de di
ciembre del año pasado. Los problemas de suministro
en la cadena productiva han sido el factor determi
nante en este freno.

7Esta semana conoceremos el comportamiento del
gasto público enjulio. Sin embargo, hasta el primer
semestre, el gasto neto tiene un crecimiento de 4.1
por ciento. Si bien se mantiene en el terreno posi
tivo, no es suficiente para remolcar la economía. Y el
agravante es que, en ese mismo periodo, la inversión
pública descendió en 8.3 por ciento en términos
reales.

Como le he comentado ya en este espacio, el que
tengamos un estancamiento o un crecimiento muy
pobre el resto del año, no va a conducir a una caída
significativa en los resultados anuales.
Si el nivel del PIB en el segundo semestre del año

se mantuviera exactamente en los mismos niveles del

primero, es decir, en una situación de completo es
tancamiento, de cualquier manera, se produciría un
crecimiento del PIB de 5.9 por ciento en 2021 por el
crecimiento que ya se dio en el primer semestre y por
la base de comparación tan pobre del año pasado.
De hecho, el que haya un consenso entre los espe

cialistas que son encuestados por Citibanamex cada
quincena respecto a que el crecimiento del 2021 será
de 6.1 por ciento en promedio, significa que ven un
crecimiento que difícilmente será superior a un 2 por
ciento entre el primer y el segundo semestres de este
año.

La clave de todo es qué haremos el próximo año con
una economía en la que no hay fuerza en sus motores.
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Pemex gastó en mantenimien
to 16,81 ó millones de pesos
en 2020. Para el año en cur

so, este rubro tiene un pre
supuesto de 10,703 millo

nes de pesos. Esto es una reducción de
6,200 millones de pesos, equivalente a
36%, en términos reales. El recorte es
enorme y quizá injustificado. Da lugar
a la duda: ¿Este trancazo presupuesta!
contribuyó al accidente de la plataforma
de Campeche el domingo pasado?

Los hechos son conocidos sólo en tér

minos generales. La plataforma E Ku A2
sufrió una explosión el domingo 22 de
agosto. Hay siete trabajadores muertos
y seis lesionados, uno de ellos de gra
vedad. No podemos ponerle precio a
cada una de estas vidas, pero hay una
dimensión económica del accidente: la

plataforma se ubica en el campo más
productivo que tiene Pemex, Ku Maloob
Zaap, y afectará la actividad en 125 po
zos. Por unos días, será imposible produ
cir alrededor de 421,000 barriles dia
rios. Esto le significará a Pemex dejar de
generar alrededor de 25 millones de dó
lares por día, a razón de 59 dólares por
barril. No sabemos cuánto tiempo tarda
rá en restablecerse la producción com
pleta. La normalización será paulatina y,
quizá se lleve unas semanas el regreso a
los niveles previos al accidente.
En tres días se han perdido 75 millo

nes de dólares. Con toda probabilidad,

las pérdidas por este accidente supera
rán los ahorros por mantenimiento. Ade
más de los costos financieros, debemos
sumar a la cuenta los daños medioam

bientales y el costo reputacional para la
mayor empresa de México. El seguro no
pagará en caso de que el siniestro ha
ya sido provocado por falta de manteni
miento, ha reconocido el director de Pe
mex, Octavio Romero Oropeza. Por eso
es tan importante el resultado del perita
je. Puede arrojar luz sobre este acciden
te, pero también nos puede ayudar a ha
cer un mejor juicio sobre la manera en
que gestiona sus riesgos Pemex.

En este momento predominan las vo
ces críticas. El sindicato de trabajadores
petroleros emitió un comunicado que in
cluye una acusación: "estamos conscien
tes que la petrolera es una industria de
riesgo, sin embargo una mala gestión es
tá convirtiéndola en una industria de pe
ligro y eso es inadmisible", dice el texto.
Entre 201 3 y 2021, Pemex ha teni

do siete grandes siniestros en sus cam
pos. En el sexenio peñista fueron tres. El
primero, en octubre de 2013, en Oxia
caque, Tabasco. Costó 99.7 millones de
dólares. El segundo ocurrió en abril de
2015, en la Sonda de Campeche. Las
perdidas ascendieron a 693 millones de
dólares. El tercer accidente grande fue
un incendio en la plataforma Abkatún,
también en Campeche. Costó 130 millo

nes de dólares. En total, fueron 922 mi
llones de dólares. A estos accidentes se

rios, habría que sumar el ocurrido en la
Torre de Pemex, en Ciudad de México.
Fue el 31 de enero de 2013. Murieron
37 personas.
En el sexenio lopezobradorista van

cuatro siniestros importantes, pero van
tres en 2021. El primero, el 7 de ene
ro de 2020 en Akal, Campeche. Cos
tó 43 millones de dólares. El 7 de abril

de 2021, hubo una explosión en Mina
titlán, costó 15 millones de dólares. El 2
de julio de 2021, la fuga de gas de un
ducto marino provocó "un espectáculo"
de fuego en el mar que atrajo la aten
ción y las críticas de ambientalistas inter
nacionales, entre ellos Greta Thunberg.
El más reciente, el cuarto es el del domin
go pasado.

¿Es normal tener dos o tres accidentes
graves por año? ¿Estamos ante una ma
la gestión que está convirtiendo los ries
gos en peligro, como dice el sindicato?
¿Las cosas serían diferentes si en vez de
bajar 36% el presupuesto de manteni
miento, este hubiera crecido en la misma
proporción? Tenemos muchas preguntas
y estamos viviendo el ritual de lavado de
manos, protagonizado por el director de
la empresa. Para completar el espectá
culo, tenemos la orden de presentación
contra un ex director de Pemex, Carlos
Treviño. Mientras tanto, Emilio Lozoya
apunta con el dedo a sus enemigos y ríe.
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La presidencia
del Senado,
entre Castro y Rivera
Los senadores morenistas elegirán el viernes de

esta semana a quien a partir del 1 de septiem
bre presidirá la Mesa Directiva del Senado de la
República. Y será una mujer.
Son cuatro las aspirantes a ocupar el cargo:

Imelda Castro, Bertha Caraveo, Ana Lilia Ri
vera y Marybel Villegas.

Las responsabilidades de quien preside la Mesa Di
rectiva del Senado están señaladas en los artículos 66

y 67 de la Ley Orgánica del Congreso General, y en
tre ellas destacan: presidir los debates y votaciones del
pleno y determinar el trámite de los asuntos; conducir
las relaciones de la Cámara de Senadores con la otra

Cámara, los otros poderes de la Unión, los poderes de
las entidades federativas, así como la diplomacia par
lamentaria; presentar al pleno para su aprobación el
proyecto de presupuesto anual de egresos de la Cáma
ra para su remisión al titular del Poder Ejecutivo Federal
a fin de que sea integrado al proyecto de Presupuesto
de Egresos de la Federación; abrir, prorrogar, suspen
der y clausurar las sesiones del pleno; dar curso a los
asuntos y determinar los trámites que deben recaer en
aquellos con que se dé cuenta a la Cámara; conducir
los debates y aplicar el Reglamento correspondiente;
firmar, ¡unto con uno de los secretarios de la Cámara,
y en su caso con el presidente y un secretario de la co
legisladora, las leyes y decretos que expidan la Cáma
ra de Senadores o el Congreso de la Unión.
¿Cuál de las cuatro aspirantes sería la mejor

presidenta?
La sinaloense Castro, de 52 años, es licenciada en

Ciencia Política y Administración Pública por la Uni
versidad Autónoma de Sinaloa y maestra en Ciencia
Política por la Universidad Autónoma de Zacatecas.
De 1989 a 2017 militó en el PRD y desde 2017 per

tenece a MORENA. Ha sido dos veces diputada local
en Sinaloa (2001 2004 y 2013201 ó) y desde 2020
es vicepresidenta de la Mesa Directiva del Senado.

La chihuahuense Caraveo, de 67 años, es psicólo
go con maestría en Planeación y Desarrollo por la Uni
versidad Autónoma de Ciudad Juárez, en donde fue
maestra e investigadora de 1990 a 2015. Milita en
Morena desde 2012. Es presidenta de la Comisión
de Asuntos Fronterizos y Migración del Senado y an
tes de 201 8 no había ocupado cargo público alguno.

La tlaxcalteca Rivera, de 48 años, es licenciada en
Derecho por la Universidad Autónoma deTlaxcala.
De 2000 a 2014 militó en el PRD y a partir de 2014
pertenece a Morena. Preside la Comisión de Estudios
Legislativos Segunda y la Primera Comisión de Traba
jo de la Comisión Permanente.
Villegas, nacida en la Ciudad de México pero re

sidente de Quintana Roo, de 45 años, es licenciada
en Derecho por la Universidad Autónoma de Yuca
tán. Ha sido dos veces diputada local. La primera por
el PRD (20052008); la segunda por el PRI (2013
2015). Ha militado en los cuatro principales partidos:
PRD (20052008), PAN (20082013), PRI (2013
2017) y Morena (desde 2017).
Mis fuentes me aseguran que las que más probabi

lidades tienen de obtener la presidencia son Castro,
por su amplia experiencia legislativa, y Rivera, por
que demostró capacidad al frente de la Primera Co
misión de la Comisión Permanente. Opinan que Cara
veo es inexperta en asuntos parlamentarios, mientras
que Villegas es una oportunista que carece de ideo
logía política.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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El verdadero
fracaso es
Pakistán
• I ¿i culpa del regreso de los talibanes
al poder recae en gran parte en la
icapacidad de Pa kistán y Estados

Unidos para establecer principios de
orden. Incluso si Estados Unidos no

bul era desviado su atención y recursos
a la invasión de Irak, en2003, ese
fracaso habría condenado su pol íticacn
Afganistán.

LONDRES  Solo hay un as
pecto positivo toM jfl hecho
dli los talibanes hayan resta
blecido el Emirato Islámico

dta Afganistán a días del
antersario 20 de los ataques terroristas a
Estados Unidos del I 1 de' septiembre de
2001 : servirá como recordatorio de por
qué hace dos décadas hubo que invadir
el país y derrocar al gobierno talibán.
Cuando cerca de 3,000 personas

son asesinadas en tu propio suelo en una
optRSiióri píanjjjHda y ordenada jjsrun
grupo terrorista conocido desde un país
cuyo gobierno se niega a cooperar para
llevar antis la justicia a esa organización
y a su líder, no hay buenas opciones. El
ataqi¡¡§ en represalia a Afganistán fue la
tínica ocasiórjyjfli que se invocó el Artículo
5 del Tratado del Atlántico Norte, por el

que los flrrnaHs wxierdan SínSlrar un
ataque a uno de los. miembros como un
ataque a todos. La invasión liderada por
Estados Unidos tuvo un amplio apoyo, a
diferencia de la invasión a Irak dos años
después: solo unos cuantos países la con
denaron o se opusieron a ella.

Porestas razones,, el aniversario 20 del
1 1 /v'será una ocasión más sombría que
lo usual. Junto con los terribles recuerdos
de ese día ahora habrá una fuerte sensa
ción de dos décadas de fracaso en; Afga
nistán, de la traición a aquellos afganos a
los que se convenció de que podrían vivir
en un país más libre y algo más próspero,
y de un importante golpe a la credibili
dad internacional de los Estados Unidos,
la OfflN y'el presidente Joe Biden en lo
personal, Pero, si bien la mayor parte de
las recriminaciones apuntan a lo qlia.SS

hizoy lo que se dejó de hacer en Afganis
tán, el verdadero fracaso desde septiem
bre de 2001 ha sido regional y se centra
en Pakistán.

David Frum, que escribía los discursos
del Presidente GeorggsVV. Bush sobre
asuntos exteriores entre 2001 y 2002, ha
comentado que si la invasión liderada por
Estados Unidos hubiera logrado su objeti
vo primario de matar o capturar a Osama
bin Laden en diciembre de 2001, la his
toria de la intervención estadounideri|##0
Afganistán habría terminado de manera
muy diferente: una retirada más veloz y el
traspaso del poder a algún tipo dé nuevo
gobierno afgano, sin compromisos dé
largo plazo. No podemos saber si esta
especulación es correcta, pero sí subraya
un punto que ha sido subestimado tras la
debacle afgana.
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Por cerca de una década, hasta que
fue muerto por lasFuerzas Especiales esta
dounidenses en 201 1, Osama bin Laden
se escondió en Pakistán, y no simplemente
en las Áreas Tribales bajo Administración
Federal, donde ^1 alcance del gobierno
es muy eseasG. Estaba en Abbottabad,
ciudad de mediano tamaño situada a
apenas 1 20 kilómetros de Islamabad, la
capital del país, y sede de la Academia
Militar Pakistaní.

Más aún, si bien algunos líderes tali
banes se establecieron en Gatar tras ser

sacados del poder, la mayoría lo hizo en
Pakistán, con él tfspaldo y la aparenté
aprobación de los servicios de inteligen
cia pakistaníes (IntéfSérvices Intelligen
ce, o ISI). El hecho de qú§ los talibanes
seguían existiendo como grupo opositor
§on el qj# |a administración del presiden
te Donald Trump negoció su adUferdo dé
salida el año pasado se explica en gran
medida por el apoyo pakistaní.
El mayor fracaso tras el 11/9 fue la

imposibilidad de asegurar'pl apoyo de
largo plazo de losVecinosinmediatos de
Afganistán: Irán, China, Rusia, los cinc©
"stans" del Asia Central  Kazajistán, Ta
yikistán, Uzbekistán, Kyrgyzstán, Turkme
nistáne India, pero sobre todo Pakistán.
Es verdad que algunos de ellos jamás
habrían dado su respaldo, pero Pakistán
había gozado por largo tiempo de ayuda
estadounidense, militar y de otros tipos,

y durante la Guerra Fría se consideraba
un aliado de Estados Unidos. El hecho
de que también coqueteaba con China
y que ¡su programa de armas nucleares
jecibía e) apoyo y tecnología chinos de
bería haberse visto como un indicador
de su escaso compromiso con el bando
estadogijidertsé.
Nunca habría sido fácil para Estados

Unidos lograr una influencia suficiente
sobre Pakistán despuás de 2001 como
para haber tenido la posibilidad de ase
gurar una estabilidad de largo plazo en>
Afganistán,especialmente en momentos
en que Pakistán e India estaban a pun
to de un enfrenta miento militar, lo que en
20012002 generó temores plausibles
:de una guerra nuclear.

Es más, durante este periodo un obje*
tivo importante de la política exterior es
tadounidense era establecer una relación
más estrecha con India (lo que produjo
el Acuerdo Nuclear Civil indoesfadouni
dense de 2005)^en gran medida para
ha<t§r de contrapeso al creciente poder
¦ e^Miííea del Pacíf¡íp2¿|$dedor de
ese país. Esos vínculos son hoy la piedra
angular de la estrategia de Biden en esa
zona, a través de un papel optimizado:
para los países del "Quad" (India, Japón,
Australia y Estados Unidos).
En retrospectiva, deberíamos haber

visto el error crucial del periodo, expresa
do en el Discurso del Estado de la Unión
de Géorge W. Bush en 2002 cuando,
usando las palabras de Frum, describió a

los enemigos de Estados Unidos como un
Beje del mal". Ninguno de los tres países
que acusó de ser estados patrocinadores
del terrorismoIrán, Irak y Corea del Nor
te es responsable del fracaso estadounr
def¡i#en Afganistán y del regreso de Ios
tai iba n#| al poder,

La razón de ello resfalé en gran medida
en Pakistán y la incapacidad de Estados
Unidos, de atraer a ese país a SU esfera de
¡iHjencla. hcluS®#? no hubiera desviada
su atención y sus: recursos a la invasión de
Irak en 2003, ese fracaso habría conde
nado su política en Afganistán.
No: digo esto para desviar la atención

de los fracasos más inmediatos y trági
cos, los vacíos morales y los signos de
planlffiacl® Incompetente que no son
una característica nueva en la actividad
estadounidense en el ámbito ¡nternacío*
nal. Como lo expresa Gideon Rachman
en el Financial Times, ya no caben dudas
reales de que vivimos en un itfíjndo post
estadoiEidffégf. Cuando Fareed Zakaria
publicó un libro con ese título, en 2008,
meses antés del colapso: Sconóffl ico de
ése año, muchos pensaron que era pre
maturo. Hoy parece profético.

I E'mmott, ex
editor®* §88 el
The Ecog¿ri¡st,
CodifsiWde la
CoíWfeióflGIoba
de Política Pfest
Pandemia.
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n el estado el principal cultivo es el frijol, pero al no contar con el adecuado nivelE de semilla para su siembra por varias razones una opción es cultivar cebada en
coordinación con una empresa cervecera

La cebada maltera se produce en 1 6 enti
dades del país. En la región noroeste del
gstado de Durango los culti\®sde temporal
|on lina práctica común, orientada princi
péJfcnlHh los forrajes. tHiefici
los productores organizados poder partici
pa ¦ d AsBograrnas de f¡n< |gga
miento de FIRA comSifil de Desarrollo de
Proveedores de Cebada.

En Durango el principal cultivo es el fri
jol, sin embargo, no cuenta con el adecua
do nivel de semilla para su siembra en; el
:cfcb primavera/verano, y requiere descan
sar las tierras de ese cultivo, por lo quesuna
opción para los productores es cultivar ce
bada en coordinación con una empresa
cervecera mediante el esquema de agricul
tura por contrato.

Al existir la necesidad constante de ce
bada maltera, es una oportunidad vincular
tanto a productores del medió rural (pobla
elón objetivó) como a bs grupos ®ipresq
rialés (empresa tractora), tomando en oSrÉ
deración la ¡ncliHxi financiera HHes una
de las estrategias de FIRA, donde atiende a
esos productores, qi® buscan incrementar
sus habilidades mediante la capacitación,

asesoría y consultorio.
Con ello se pretende facilitarles el acceso

al financiamiento cpprtuno de cHtoy largo
plazo para la obtención de insumos y con
tando h® maquinBfa y iHipo/tecnifica
ción de riego, y contribuir a una mayor pra'
ductividad y sostenibilidad al campo.

Lo anterior, fortalece la relación de los
proveedores esjn una ernpregg tractora ti
po Grupo Modelo, dando poí" resultado,
el incremento í|n el número de qeredita
do.Snales al^HjrarrSde Daüirrollo d«
Proveed©^S;v

La Agencia FIRA en Durango, actual
mente atiende a 250 productores con
¡7,600 hectáreas de riego para el ciclo
otoña/invierno y 40:8 productor® con
1 2,800 hectáreas de temporal del fíelo
primavera/verano donde destaca la 26
na de los llanos, Guadalupe Victoria, sien
do una de las regiones con mayor potencial
produtíivade crecimiento en el ciclo prima
Mi /erano, ccBun 80% de l<3i«e||3h
de temporal, y que tendría esentualmente
los benfflpbs dlln servicMs descrédito,
consultoría: y asistencia técnica, insumos,
comercialización, gestión de contratos de
comercialización y seguro agrícola a través
del programa.

Ad¡asnalmente, es de interés para FI
RA acreditar a grupos de productores que
|Sian constituido en <Berente ju
rídicas cgmo las sociedades cooperativas
y unión de sociedades cooperativas, con
la finalidad de extender la supHfi'H con
el impulso de este programa. Ello, con la
participación de intermediarios bancariosy
no bancarios con líneas de crédito para es
te cHivcBB prod uccHi «imailBiefidos
con esquemas de garantías de FIRA.

La propuesta de fortalecimiento de las or
ganización^ que agrfifllíjn a los produc
tores y enfocar las estrategias a mejorar suS
procesos de producción, facilitar el acceso
al crédito y coñSñlidar sus proceses para
una mayor producción desoldad; además
de estructurar en todo ello una profesíOnali
zación, comunicación, negociación o ac
ceso a bonificWats de manera transpa
rente;; para consolidar un negocio de larga
¦lazólepuspprcionaH] confianza a todos
los participantes en la rentabilidad del nego
cio, así como sumar a otros productores a la
Red de Valor Cebada.

*Ana Paulina Marín Castillo es residente es
tatal de FIRA en Durango. La opinión aquí
expresada es del autor y no ar/amH
te pMncide con el punto de vistú eíicial de
FIRA.
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En Durango
se pretende
fortalecer a los

productores de
cebada, con la
mejora de sus
procesos de pro
ducción.
shuHrstock
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¿México abrirá la puerta a la venta de vacunas?
Con la autorización comple

ta que el regulador sanita
rio estadunidense FDA otor

gó a la vacuna antipandemia
de la megafarmacéutica Pfi

zer, abrió la opción para que se empiece
a comercializar abiertamente la vacuna de

Pfizerahora ya con su nombre de marca
Comirnaty.

La gran pregunta es si el regulador mexi
cano Cofepris hará lo propio con una au
torización equivalente en México para que
aquí también pueda ser adquirida por parti
culares e incluso por gobernadores estatales
que con ello tendrían más elementos para
fortalecer su estrategia local contra la pan
demia. Se sumarían fuerzas e inversiones

para seguir avanzando en la lucha contra
la pandemia, sobre todo si claramente los
recursos públicos para adquisición de la va
cuna Covid se están agotando.

Por todos lados sería algo positivo. Y el
doctor Malaquías López Cervantes, profesor
de salud pública en la Facultad de Medicina
de la UNAM, nos da elementos para enten
derlo: le quitaría presión y responsabilidad
directa al Gobierno federal, se podría ace
lerar el ritmo de vacunación y darle así me
jor batalla a las variantes antes de que las
cepas se sigan replicando.

Sería justo el momento oportuno de acer
carnos al punto de inflexión para evitar que
las variantes agresivas retraigan o alejen la

inmunización buscada, que es ahora el gran
riesgo que están vislumbrando los científicos.

Y es que ante el riesgo de que en 2022 sur
jan nuevas variantes y se genere resistencia a
las vacunas, es momento antes de que termi
ne 2021 de arreciar la velocidad de vacuna

ción y acercarnos al 80% de la población va
cunada. Con la variante Delta más agresiva,
nos explica el catedrático de la UNAM, se ha
elevado la exigencia de vacunación a mayo
res rangos, de 6070% a 90 por ciento.
Otro punto a considerar es la eventual ne

cesidad de terceras dosis. La Dra. Rosa Ma
ría Wong, jefa de la subdivisión de Investi
gación Clínica de la Facultad de Medicina
de la UNAM, nos hace ver que si hoy el es
quema completo es tener dos dosis, no se
sabe qué tanto los anticuerpos se reducirán
hacia adelante o que la eficacia de las va
cunas sea menor frente a las variantes. Pero

si hoy la gran mayoría de la gente se vacu
na y se alcanzan altos niveles de vacunados
lo más pronto posible, esto hará que deje de
replicarse tanto el virus y no habría esa ne
cesidad de más dosis. Así lo parece estar lo
grando Israel.
Con la opción de comercialización, no

se trata de que el Gobierno ya no pueda
comprar vacunas, pues seguirá teniendo la
prioridad en compra masiva, incluso por
ejemplo si surge la esperada vacuna de la
francesa Sanofi que justo anda concretando
ya pedidos formales de su vacuna para ini

cios del 2022.

La participación de la iniciativa privada
en México es fuerte en México y en ese sen
tido, si se le permite, apostaría con ganas
por conseguir las inmunizaciones. Aún así
tendrán que batallarle porque los gobier
nos mantendrán la prioridad, pero si lo
gran conseguirse por otros caminos y ofre
cerlas a la venta, es de esperarse que una
gran proporción de mexicanos optarán por
adquirirla.
Será mucho más costeable que ir a Es

tados Unidos como cientos de miles o qui
zá millones de mexicanos han optado pa
ra poder vacunarse o vacunara los jóvenes
de entre 12 y 17 años que no tienen opción
de recibirla en territorio mexicano porque el
Gobierno decidió que no se aplicará aquí
aun cuando Cofepris sí la autorizó.

Pero si por el contrario, la autoridad mexi
cana impide la venta de la vacuna antipan
demia, el escenario es que la batalla hacia
adelante irá muy cuesta arriba.

Porque, hay que decirlo, a la fecha la pro
porción de la población realmente protegi
da con vacuna no es del 60% como reporta
la Secretaría de Salud, pues la mitad de va
cunados tienen sólo una dosis.

Además, ya vendrán batallas inespera
das, como por ejemplo que los maestros en
cualquier momento exigirán la segunda do
sis dado que Cansino ya advirtió que su in
munización si requiere el segundo refuerzo.
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Con la novedad de que Elérriéñtia, una pro
ductora de materiales para la construcción, cam
biará dé nomb® y elave de pizarra, adeffiás de
llevar a cabo una concentración de acciones, a la
par de la escisión de su división dé materiales..

La compañía, 'que conservará la división de ce
mentos, pasará a llamarse Fortaleza Materiales y
su clave de pizarra será FORTALE, en tanto que los
negocios de consttusistemas y metales quedarán
en manosde Elementia Materiales, cuya clave se
rá ELEMAI

La compañía planea hacer un split inverso que
Convertirá dos acciones actuales en una, lo que
¡unto con la cancelación de 40 millones de títulos
en Ingería, llevará a su capital a estgr representa
do por 586 millones de papeles

Luego de quediversas Cámaras industriales y
asociaciones aglutinadas en la Concamin se pro
nunciaron por la'"Unidad y compromiso" al inte
rior para llevar a cabo sel: proceso electoral, Enoch
Castellanos Férez, actual presidente de la Cáma
ra Nacional de la Industriad© la Transformación
(Canacintra) y aspirante a suceder a Francisco
Cervantes, acusó de violación en los estatutos, al
limitar la participación de candidatos a los actores

de la Mesa Directiva de la Confederación.
De acuerdo Con las normas "violatorias" que ri

gen actualmente en el proceso electoral de la Con
camin, los aspirantes a la presidencia de este or
ganismo deberán cumplir con tres requisitos: 1) ser
presidente de Cámara industrial; 2) estar al corrien
te del pago de sus cuotas como Cámara agremia
da y 3¡ haber participado por dos añosíconsecuti
vqs en la Mesa Directiva de la Concamin.
HEpoch Castellanos cumple con los dos prime
ros, luego de haber liquidado el pasado 1 7 de
agosto, la suma de un millón de pesos por concep
tos de cuotas a la Concamin. Pero.no ha sido par
te de la Mesa Directiva, lo qu^tge considera como
una limitante.

Grupo Lala, el mayor productor de alimentos
lácteos en México, informó qufeel Cónsejo de ad
ministración autorizó el inicio de la oferta para ad
quirir sus acciones y opinó que el presto sugerido
por cada una de sus acciones es justo, desde un

puiBdevi:
Este lunes 23 de:agosto, Lala informó que ini

ció la oferta pública de adquisición (OPA) por la
totalidad de sus acciones quese encuentra en ma
nos del gran público inversionista y por las cuales
pagará 17.36 pesos por cada una. Actualmen

te se negocian en el mercado accionario local en
17.16 pesos.
Según la valuación de lo empresa, estaría pa

gando una prima de 20% respecto del promedio
ponderado de los últimos 30 días de cotización,
antes del anuncio déSDS planes de CSmpra, el
21 de mayo.

Concesionaria Mexiquense (Conmex),
operadora de la vialidad Circuito Exterior Mexi
quense, anunció qüe se cumplieron las condicio
nas para que se lies© a cabo una votación entre
acreedores'^, en su caso, les pague una prima,
en relación con la aprobación de dispensas..
H|oorripañ||Hy de fapooncesiqasrti ele Ir
fraestructura Aleática, pretende que ciertos pagos
de derechos de vía e inversiones de capital adi
cionales, así como trabajos de construcción, sean
reconocidos como capital inyertido de conformi
dad con el título de Concesión.

La Compañía canadiense productora de can
nabis, FHexq, Completó la transferencia de Su Coti
zación al mercado de NASDAQ desde la Bolsa

de Valores de Nueva York y sus acciones comen
zaron a cotizar en el índice tecnológico desde el
martes.

aacionesyreacciones@eleconomista.mx
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¿Por qué no funciona
la regulación de
preponderancia?
Si uno analiza el conjunto de obligaciones asimétri

cas que el Instituto Federal de Telecomunicaciones
¡IFT) ha impuesto a América Móvil, Telmex y Telcel
(AEPT) podría concluir que es una regulación muy só
lida que habría de fomentar la competencia y evitar

la realización de prácticas monopólicas. Vaya, que en el pa
pel está muy bien. La desagregación de la red local, la equiva
lencia de insumos, la replicabilidad de tarifas y la obligación
de no discriminar a sus competidores frente a sus propios ser
vicios minoristas son medidas de libro de texto y coherentes
con las mejores prácticas internacionales. Entonces ¿porqué
no han tenido efecto en la realidad? ¿Por qué el sector se está
reconcentrando en beneficio del AEPT? ¿Por qué después de
siete años de regulación de preponderancia estamos de vuelta
en el punto de partida?
Como el propio IFT ha señalado, la desagregación de la

red local no llega ni al 0.015% de los accesos posibles. Esto
demuestra que algo, en la práctica, no está funcionando. En
primer lugar, están los precios autorizados al AEPT: en ciertas
modalidades de servicios mayoristas los precios a los compe
tidores son superiores a los precios a los que vende Telmex sus
servicios a ciertas categorías de usuarios finales, por lo que no
hay replicabilidad de tarifas. En compras de gobierno, Telmex
y Telcel ofrecen al sector público condiciones que no pueden
ser replicables por los competidores con los servicios mayoris
tas del AEPT, por lo que no hay equivalencia de insumos. Em
pezamos así a visualizar el problema: la regulación es buena
pero los precios y los insumos no se pueden replicar o no son
equivalentes.

Para corregir algunas de estas fallas, en 2017 el IFT ordenó
la separación funcional del Telmex en dos divisiones con per
sonalidad jurídica y operativa, independientes entre sí: llamé
mosles unidad mayorista y unidad minorista. Una vez más, la
medida es correcta y acorde con las mejores prácticas interna
cionales. No obstante, en su implementación, el IFT le quitó to

da eficacia operativa: la unidad mayorista es subsidiaria de la
unidad minorista, de tal manera que pueden jugar con los pre
cios de ambas para ganar en una y perder en la otra y, al fi
nal, el resultado neto para el AEPT queda igual. No así para la
competencia. Del mismo modo, el IFT permitió que fueran los
empleados de la unidad minorista los que trabajaran para la
mayorista, con lo que mantuvieron el incentivo de beneficiara
la primera en perjuicio de los competidores. En todo el mundo
lo que se busca es que la empresa mayorista vea como clientes
tanto a la unidad minorista del preponderante como a sus com
petidores y les dé exactamente el mismo trato. Eso no pasa en
el caso del AEPT, quién abiertamente otorga un trato preferen
te a Telmex minorista frente al que otorga a los competidores,
particularmente por lo que hace a la disponibilidad de insumos
esenciales y tiempos de contratación y entrega.

Otro error garrafal del IFT fue permitir que Telmex no transfi
riera todos los servicios mayoristas a las empresas creadas co
mo consecuencia de la separación funcional. Así, permitió que
algunos servicios mayoristas esenciales para la competencia fue
ran proporcionados por la propia Telmex minorista, que eviden
temente tiene incentivos para no prestar los servicios, retrasarlos
o inventarse supuestos problemas técnicos.

En la práctica, Telmex discrimina a sus competidores en fa
vor de sus servicios minoristas ante la total ausencia del IFT en

la supervisión de su propia regulación asimétrica. Así, uno es el
mundo del papel y otro, muy diferente, el de la realidad. La so
lución a estas distorsiones ha sido ya propuesta por todos los
competidores, y consiste en eliminar las contradicciones en la
separación funcional, pero, sobre todo, en supervisar el cumpli
miento de la regulación de preponderancia por parte del AEPT
y sancionarlo de manera ejemplar ante cualquier incumplimien
to. Así tendría el incentivo para cumplir y dejar de discriminara
los competidores. Eso sí, el IFT tendría que empezar a trabajar
en una verdadera y efectiva supervisión, que, hasta hoy, se ha
negado a realizar.
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Inflación a galope;
precio tope, freno artificial
La inflación en México continúa con

su carrera alcista, a galope.
El Indice Nacional de Precios al

Consumidor (INPC) tuvo una varia
ción anual de 5.58%, en la primera

quincena de agosto.
La inflación se encuentra por oncea

va quincena consecutiva por encima del
rango objetivo fijado por el Banco de
México.

El índice de precios subyacente, que es
aquel que excluye de su contabilidad los
productos de alta volatilidad de precios,
se ubicó en 4.78 por ciento a tasa anual.

Preocupa la inflación general. Pero pre
ocupa más la inflación subyacente, la
que elimina los precios sujetos a decisio
nes administrativas, estacionalidad o alta
volatilidad.

Hay que enfatizar, la inflación no está
descontrolada. Sin embargo, las presio
nes inflacionarias continúan en aumen

to. De acuerdo con el Inegi, en la primera
quincena de agosto de 2021, el compo
nente subyacente subió 0.28%, el mayor
incremento desde 2001 para dicha quin
cena. Es el dato quincenal más elevado en
las últimas dos décadas.

La inflación no subyacente cayó
0.92%, la menor desde 1988, por la ba
ja en el precio del gas doméstico LP.

El freno artificial que impuso el gobier
no mexicano con el precio máximo al pre
cio del gas L.P. contuvo parcialmente el au
mento de la inflación.

Sin embargo, los analistas coinciden en
que dicha contención será temporal y muy

probablemente contraproducente.
Hay que recordar que el precio del gas

LP es determinado en la referencia interna
cional Mont Belvieu.

Imponer un precio máximo en México
implica un subsidio por parte del gobierno
que cubre la diferencia entre el precio inter
nacional y el precio final que pagan los con
sumidores. Por eso, el precio tope no pue
de considerarse una solución definitiva. Por
su parte, el banco central está realizando
su trabajo, por mayoría, pero sin consenso.

De los integrantes de la junta de gobier
no, al menos dos, votaron en contra del
aumento en la tasa de interés.

Los altos niveles de inflación han obli
gado en los últimos meses al Banco de
México a tomar al toro por los cuernos;
comenzó a aumentar su tasa de interés de

referencia. Apenas la semana pasada la
incrementó en 25 puntos base y la ubicó
en 4.50 por ciento.
Además reconoció que el objetivo infla

cionario de 3% +/1 punto porcentual, se
alcanzará hasta principios del año 2023.

La expectativa es que el banco central
realice al menos otros tres aumentos en la

tasa de interés en las próximas cuatro reu
niones de política monetaria.
Herrera, institucional: BNP
En días pasados platiqué con Pamela
Díaz, economista para México de BNP
Paribas, en torno al tema de la inflación
en México, entre otros, sobre la economía
nacional.

Me dijo que el Banco de México ha pa

sado de la reticencia a la acción al elevar
su tasa de interés.

Destacó el hecho de que decidió ac
tualizar su pronóstico de inflación. Aho
ra el instituto central espera una inflación
general promedio de 5.7% para el cuar
to trimestre de 2021 en comparación con
4.8% previo y proyecta que la inflación al
canzará su objetivo para el primer trimes
tre de 2023.

La analista espera que el banco central
continúe con un ciclo de ajuste ininterrum
pido hasta que la tasa de política moneta
ria alcance el 6% en el segundo trimestre
de 2022.

En cuanto al próximo relevo en la gu
bernatura de Banxico una vez que llegue
Arturo Herrera comentó que los analistas
de BNP Paribas consideran que no inte
rrumpirá la normalización del proceso por
las siguientes razones:

1 .Se opone a un posible doble man
dato y ha afirmado que la mejor forma de
aplicar la política monetaria para apoyar
la economía es anclando la las expecta
tivas inflacionarias; 2. Dado que es pro
bable que la brecha de producción sea
positiva para el primer trimestre de 2022,
detener el ciclo de normalización implica
favorecer una política expansiva, que po
dría resultar en presiones inflacionarias
del lado de la demanda; y 3. La credibi
lidad de Banxico puede estar en riesgo si
el nuevo miembro altera el ciclo de norma

lización bajo un escenario de brecha de
producto positiva y alta inflación.
Así las cosas.
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Una de las razones funda

mentales de la polarización
y el conflicto entre grupos
y personas (así como mu
chas de decisiones equivo

cadas que tomamos), está relacionada
con la existencia de percepciones erró
neas que afectan nuestros diagnósticos
y decisiones.
Así como la presión que sentimos de

nuestros pares (o semejantes) influye en
la naturaleza de nuestra conducta, tam
bién las percepciones erróneas que tene
mos acerca de otros inciden en nuestras

actitudes y comportamientos.
En el estudio "Misperceptions About

Others", de Bursztyn y Yang, se analiza
ron 79 estudios sobre el efecto de la per
cepción, en temas económicos, políticos,
partidistas, sociales y de género.
Entre los hallazgos del estudio desta

ca el hecho de que las percepciones erró
neas acerca de otros son muy generaliza
das y frecuentes.
Una segunda conclusión es que es

tas percepciones erróneas no son sim
plemente "errores de medición" respecto
de lo que los otros hacen o piensan. Son
abiertas desviaciones, muchas veces no
toriamente falsas, sobre lo que asumimos

que los demás piensan y hacen.
Otra conclusión es que estos errores

de percepción son asimétricos. Es decir,
no nos equivocamos en la percepción
que tenemos respecto de lo que otros
piensan, en ocasiones de forma positi
va y en otras del lado negativo. Nuestros
errores de percepción tienden a ser siem
pre cargados hacia un lado ¡frecuente
mente hacia el lado que mayor carga ne
gativa representan respecto de la opinión
y acción que atribuimos a otros).

También encontró el estudio, que estos
errores de percepción son menores cuan
do se trata del juicio sobre personas que
pertenecen a nuestros mismos grupos de
referencia o con las que nos identifica
mos en temas políticos, económicos, so
ciales o de género. Y por el contrario son
mucho mayores cuando se trata de perso
nas que pensamos que pertenecen a un
espectro o visión diferente respecto de lo
que nosotros pensamos.

Ello implica que a las personas las juz
gamos más erróneamente y más aleja
do de la realidad, cuando consideramos
que se oponen a nuestras ¡deas.

Finalmente, el estudio encontró que las
actitudes o creencias que tenemos respec
to de nosotros mismos, está asociada con

las percepciones erróneas que tenemos
de los otros. Juzgamos más positivamen
te (aunque sea sin fundamento) a quienes
opinan igual a nosotros o se parecen a
nosotros, mientras que aquellos que con
sideramos opinan lo contrario, son juzga
dos a partir de patrones de percepción
errónea, incluso lejanos de la realidad.

De acuerdo con el estudio, es posible
establecer mecanismos que permitan re
calibrar estas percepciones erróneas, re
duciendo los desacuerdos y la confronta
ción, pero ello implica necesariamente un
esfuerzo para acercar información trans
parente y no sesgada, que de forma gra
dual haga evidente los errores de per
cepción y desmitifique las creencias que
sobre los demás tenemos. Siendo para
ello necesario tener esfuerzos delibera

dos de comunicación y de articulación y
acercamiento, para provocar la discusión
abierta sobre los temas.

En el entorno actual de nuestro país (y
de muchos países del mundo), este estu
dio pone en evidencia el porqué es tan
difícil alcanzar acuerdos fundamenta

les entre personas y grupos de la socie
dad, sobre temas relevantes para todos.
Porque privilegiamos la descalificación,
aún por encima de la realidad, de aque
llos que consideramos nuestros adversa
rios u opositores. Ello impide en el fondo
la construcción de acuerdos y el gradual
acercamiento de posturas, que contribu
yan a la generación de propuestas via
bles de solución, apegadas a la realidad
y factibles, especialmente tratándose de
los problemas más relevantes que afec
tan a nuestra sociedad e impiden su
desarrollo.
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Cuidado con el uso
de los Derechos
Especiales de Giro
En el mundo de la mañanera y de los

otros datos es un préstamo del Fondo
Monetario Internacional (FMI) que se
va a usar para pagar deuda, porque
así se beneficia al pueblo.

En el mundo real los 8,542.4 millones en De
rechos Especiales de Giro (DEG) del FMI que re
cibió ya el Banco de México se integran a las
reservas de activos internacionales y el gobier
no federal, con el voto de calidad del secretario
de Hacienda en la Comisión de Cambios podrá
optar por canjear deuda pública en pesos por
los 12,117 millones de dólares a los que equi
valen esos DEG.

Pero como bien decía el subgobernador del
Banxico, Gerardo Esquivel, desde su ultratecno
craáa, los Derechos Especiales de Giro no son
una moneda, son un activo de reserva, lo cual
imposibilita pagar deuda pública.
Pero la respuesta desde Palacio Nacional es

un me canso ganso y todo se encamina a que
se busquen los mecanismos de traspaso de re
cursos desde el banco central.

El mundo no está exento de turbulencias finan

cieras importantes, sobre todo ahora que no hay
claridad sobre el destino de la pandemia ni de
las consecuencias inflacionarias de la Covid19 y
siempre es positivo engrosar el blindaje moneta
rio, sólo por si algún día la paranoia del mercado
amanece con ganas de atacar al peso mexicano.

No viene mal pues, que las reservas internacio
nales que el viernes pasado estaban en 193,154
millones de dólares superen ya esta semana los
200,000 millones de dólares. Es una cantidad que
ya invita a los especuladores a pensarla dos veces
antes de correr en contra de la moneda mexicana.

Aunque también tienen razón aquellos que
argumentan que la salud monetaria puede ser
vir de poco si las finanzas públicas y la deuda
pública están fuera de control.
Tampoco vienen mal algunos millones de dó

lares para sanear las deudas en divisas. Siem
pre y cuando haya claridad en el origen de los
recursos que usará el gobierno federal para
canjear la deuda y que sea a una mejor tasa.
Ahora, cuidado porque aquí es donde pue

den surgir las tentaciones al estilo 4T.
No vaya a ser que con ese voto mayoritario

en la Comisión de Cambios que destrabe esos
recursos que pide la Secretaría de Hacienda se
vayan a sentir con el síndrome de la quincena
recién cobrada y se lo gasten en otra cosa.
La posibilidad de abrir la bóveda de las re

servas internacionales para los planes de gas
to del gobierno de López Obrador topan con
la imposibilidad que tienen ya de hacer cam
bios constitucionales. Pero tienen la mayoría su
ficiente para que, si quisieran, estos 12,000 mi
llones de dólares se incorporen al presupuesto
de egresos del próximo año.
No vayan a acabar los DEG del FMI, tras

una metamorfosis cambiaría, en el presupuesto
del Tren Maya o de los programas clientelares
asistencialistas de la 4T, en lugar de realmente
amortizar la deuda externa.

El castigo del mercado a una jugarreta de es
te tamaño pondría a prueba la resistencia de lo
que quede de las reservas internacionales y po
dría comprometer las ya de por sí amenazadas
calificaciones crediticias de la deuda mexicana.
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Morena y aliados cuentan con votos para
aprobar el presupuesto 2022 # ¿Para qué
sirve México? // La impaciencia de Ciro

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EN LAS REUNIONES privadas que
tenía el primer círculo de los segui
dores de Andrés Manuel antes de la
elección de 2018 nunca se contem
pló que su triunfo electoral vendría

acompañado con una ganancia extra: la amplia
mayoría en la Cámara de Diputados y (menos
extensa) en el Senado. Las conversaciones, en
cendidas, giraban en torno a la respuesta que
el movimiento daría a otro fraude electoral,
que no ocurrió gracias a que la gente acudió a
votar masivamente por su candidato. La mayo
ría congresional fue una sorpresa y una ventaja
inesperada. Esa circunstancia le permitió al
nuevo presidente amarrar todas las reformas
que más importaban. Sobresalen, entre mu
chas, la que incorporó la corrupción al código
de delitos graves, los programas sociales y la
prohibición a condonar impuestos. En el nuevo
periodo de sesiones del Congreso que comen
zará el primero de septiembre, el movimiento
enfrentará una realidad distinta. Ya resueltas
las impugnaciones, el Instituto Nacional Elec
toral avaló el reparto de 200 diputaciones
plurinominales. En la suma global, Morena y
sus aliados (PVEM y PT) tendrán 278 curules,
el bloque aliancista del PANPRIPRD199 y
Movimiento Ciudadano 23. Morena y aliados
nunca tuvieron la mayoría calificada (334 vo
tos) para realizar reformas constitucionales,
aunque en algunos medios insisten en decir lo
contrario, tuvieron que ganar votos de la opo
sición. Con la mayoría simple que conservan es
suficiente para lograr la aprobación del paque
te presupuesta!, tema prioritario para López
Obrador. No quiere que le trasquilen los recur
sos para los programas sociales, la campana
de vacunación y sus obras principal es. Por otro
lado, no hay que perder de vista que la naciente
legislatura es la que acompañará al proceso
de elección presidencial. Ante la ausencia de
una verdadera oposición, y la graciosa huida de
uno de sus gallos, Ricardo Anaya, veremos una
"cargada" formidable por el candidato o candi
data de Morena y aliados. Y eso se traducirá a

votos en el Congreso.

¿Para qué sirve México?
PARA. MAURICIO TOLEDO, el fugitivo dipu
tado sin fuero, México sirve para encumbrarse
políticamente, para amasar una fortuna pero
no para hacer justicia, por lo que optó huir a
Chile, donde se siente cómodo y confiado res
pecto a las autoridades de ese país. No se pon
drá "de pechito" para que se ensañen con él,
dice. Es hijo de padres chilenos. El ex delegado
de Coyoacán, mancerista de filiación, acaba
de dar una lección de cinismo memorable. Y
queda la sospecha de su fácil huida, aparente
mente alentada por diputados que estuvieron
bloqueando la realización del periodo extraor
dinario de sesiones de la Cámara de Diputados,
que era imprescindible para quitarle el fuero.

Prueba superada
REPORTA EL INEGI que se contuvo la infla
ción cuando el gobierno puso tope al precio del
gas doméstico. El índice Nacional de Precios
al Consumidor disminuyó 0.02%, durante la
primera quincena de agosto, con respecto a la
quincena inmediata anterior. Esta baja tuvo que
ver, en específico, con que los precios del gas LP
tuvieron una reducción quincenal de 15.06%.

Impaciencia desenfrenada
EL ANSIOSO CIRO Murayama hablando en
la reunión del comité de presupuesto del INE:
"Si nosotros vamos a una elección donde nos
podamos quedar sin Presidente y se tenga que
nombrar a un interino para concluir el sexenio,
eso tiene que hacerse con todas las garantías
de certeza, con lo mismo que hacemos una
elección, con las mismas garantías de seguri
dad y garantías a los ciudadanos y actores polí
ticos". Por lo tanto ¿qué mejor que contar con
amplios recursos tomados de los impuestos de
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los ciudadanos para tumbar al Presidente? La
comisión presentó formalmente el anteproyec
to de presupuesto 2022 que asciende a 18 mil
millones 827 millones de pesos que garantizan
la organización de las seis elecciones locales,
así como la realización de la revocación de
mandato y la consulta popular. En las prisas
se olvidaron de que el Congreso todavía no
aprueba la ley reglamentaria. Van aparte los
subsidios a los partidos.

Twiteratti

ACTUALIZACIÓN. AL 24 de agosto, México
ha recibido 96 millones 573 mil 385 dosis de
vacunas contra #Covidl9. Llegaron un millón
750 mil dosis de Moderna, 236 mil 340 de @
Pfizer y se entregaron 847 mil 100 de @Can
sinoBio.

Escribe @Martha Delgado

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@grnail.com

dosis de Pfizer en La terminal aérea de La? Los biológicos de Moderna llegaron al
aeropuerto de ToLuca. También se recibieron Ciudad de México. Foto José Antonio López
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MEXICO SA
¿Quién gana? Manzanas o peras ff
DEG: ¿a reservas o pago de deuda?/
Epidemia de perseguidos políticos
CARLOS FERNANDEZVEGA
MIENTRAS SON PERAS (reservas

internacionales) o manzanas (pago de
deuda pública), lo cierto es que México

recibió una buena rebanada de recursos prove
nientes de la "asignación general" de derechos
especiales de giro (DEG) aprobada por el Fondo
Monetario Internacional (FMI). Doce mil 117
millones de dólares (alrededor de 242 mil millo
nes de pesos) nada mal caen aquí, allá o acullá,
sobre todo en tiempos pandémicos. Para di
mensionar de qué se trata, este monto equivale
a casi 72 por ciento del presupuesto 2021 apro
bado para la Secretaría de Educación Pública.

HASTA AHÍ TODO bien. Bienvenida la carre
tada de recursos. El jaloneo se inicia cuando el
Banco de México (BdeM) afirma que esos 12 mil
y pico de millones de dólares de inmediato pa
san a su resguardo y control, pues, dice, "la te
nencia de DEG forma parte de la reserva de ac
tivos internacionales" del instituto central "y su
uso está determinado por la Ley del Banco de
México, en la que se establece que dicha reserva
tendrá como único objeto coadyuvar a la estabi
lidad del poder adquisitivo de la moneda nacio
nal mediante la compensación de desequilibrios
entre ingresos y egresos de divisas del país".

DICHA LEGISLACIÓN ESTABLECE que
"una de las operaciones permitidas con la reser
va de activos internacionales consiste en que el
gobierno federal, mediante operaciones cam
biarías con el Banco de México, pueda contar
con moneda extranjera para cumplir con sus o
bligaciones en divisas. De esta manera, la Teso
rería de la Federación puede comprar o vender
divisas con el banco central con recursos del
propio gobierno federal a precios de mercado".

ESO POR EL lado del BdeM. Por el del gobier
no federal, el presidente López Obrador detalla
que se trata de fondos "que corresponden al go
bierno de México. Todos los países miembros
(del FMI) van aportando al fondo y ahora se de
cidió hacer una distribución, un reparto en el
mundo de más de 650 mil millones de dólares, y
a México, al gobierno de México le correspon
den 12 mil 117 millones de dólares".

SIN EMBARGO, "NOSOTROS debemos en
tregar esos fondos al BdeM. En todos las nacio

nes ~o en casi todas esos fondos llegan directo

a los gobiernos; aquí, por mecanismos estable
cidos, los fondos los maneja o llegan al banco
central; sin embargo, son fondos del gobierno
de México", de ahí el anuncio (previo al repar
to) de que los dineros que recibiera nuestro país
se destinarían al pago de deuda pública.

PERO PARECE QUE no, tal vez no, o quién sa
be, de ahí que el gobierno federal "esté hacien
do un a gestión, un trámite, con las autoridades
del BdeM para que esos fondos los utilice el go
bierno para pagar deuda, que todos los fondos
se usen con ese propósito", pues "se lograrían
ahorros; va a significar una reducción, sobre to
do en el pago de intereses (aún no se hacen las
cuentas) y eso ayuda a la hacienda pública".

ALGO MÁS: LA "asignación" que recibió
nuestro país "no se va a usar para ninguna otra
actividad, sino para el pago de deuda (pública),
para mantener una política de deuda baja, con
el propósito de que tengamos una hacienda pú
blica sana, fuerte. Esto ya se percibe en todo el
mundo, que México tiene finanzas públicas sa
nas, que, como no se veía en décadas, no ha ha
bido devaluación de nuestra moneda, tenemos
ingresos suficientes de recaudación por el pago
de contribuciones a pesar de la pandemia. Está
llegando inversión extranjera como no sucedía
también en muchos años; este semestre fue
histórico en cuanto a esos ingresos. También
se recupera la economía, todas las actividades
productivas; vamos a crecer este año seis por
ciento. En fin, vamos bien y por eso esos recur
sos se van a utilizar para el pago de deuda".

EL PROPIO FMI avala que la ci tada "asigna
ción" puede utilizarse para "reducir la costosa
deuda pública interna o los atrasos internos;
también para disminuir la deuda externa, sin
que la posición neta de activos externos del país
tenga cambios". De cualquier forma, "la deci
sión se debe tomar en el marco de una estrate
gia general de gestión de la deuda y respetando
los arreglos institucionales nacionales".

Las rebanadas del pastel
DEBE TRATARSE DE una epidemia, porque
impresiona la cantidad de "perseguidos políti
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cos" que, de la nada, brotan cada que se activa
una carpeta de investigación judicial que docu
menta los atracos contra la nación cometidos
por ellos.

Bienvenida La carretada de recursos. EL

jaloneo comienza cuando eL banco central
asegura que esos 12 mily pico de millones de
dóLares asignados por el Fondo Monetario

Internacional de inmediato pasan a su
resguardo y control. En La imagen, La bóveda deL
banco central, en su sede ubicada en La capitaL
del país. Foto La Jornada
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La verdadera nota detrás de la urgencia presidencial de usar los
12 mil millones de dólares de Derechos Especiales de Giro que el
FMI reembolsó a Banco de México es que el gobierno reconoce

lo que no reconoció durante tres años: un creciente endeudamiento,
sumando casi 12.5 billones de pesos en la segunda mitad de este año co
mo Saldo Histórico de Requerimientos Financieros del Sector Publico
cuyo pago de servicio presiona en demasía la hacienda pública.

El arribo de Rogelio Ramírez de la O ala
SHCP viene con el reconocimiento expreso
de que aumentó 1.8 billones de pesos en la
deuda total en los últimos tres años, lo que
requiere un tratamiento expedito y realista
para aligerar el Proyecto de Ingresos y Egre
sos de la Federación 2022 que se presentará a
más tardar el 8 de septiembre próximo.

La operación por la cual Banxico, a cargo
todavía de Alejandro Díaz de León, traslada
ría el reembolso del FMI a la SHCP es viable
en cuanto esos recursos se "internalicen"

como una deuda de menor costo y de largo
plazo para pagar deuda de mayor costo y
vencimientos de corto plazo. La reducción
de deuda con ingresos no recurrentes es una
de las mejores estrategias en finanzas públi
cas... tal y como en su momento Pedro Aspe,
secretario de Hacienda de Carlos Salinas,
culminó la reestructuración de la pesada
deuda gestada en los 70 y 8o del siglo pasado.

Pese a su magnitud, el perfil de la deuda
pública en general es de un cómodo largo
plazo dadas las reestructuraciones organi
zadas por el equipo del exsecretario Arturo
Herrera y el subsecretario Gabriel Yorio,
existen apremios muy específicos muy se
rios. Es el caso Pemex, con vencimientos de
16 mil millones de dólares tan sólo en 2021.

Dicen que los bienes sirven para aliviar
los males... pero hay de males a males.

El legado de Paco. Los líderes de la Confe
deración Nacional de Cámaras Industriales
se equivocan de cabo a rabo al ver que el
cuestionamiento al proceso de elección de
su nueva presidencia un fuego de artificio
promovido en los medios de comunicación;
con esa visión chata niegan una lucha que el
actual presidente, Francisco Cervantes, se
comprometió a culminar en favor de un pro
ceso cada vez transparente e incluyente; nie
gan que un creciente grupo de industriales,
incluyendo a la Canacintra, que lidera Enoch
Castellanos, reclaman el cumplimiento de la
Ley de Cámaras y un proceso representativo
y consistente ante una situación de estan
flación económica; niegan incluso el vivido
exhorto de la Secretaría de Economía, de
Tatiana Clouthier, para que la Concamin se
apegue a la legalidad democrática en la elec
ción de sus liderazgos. Ante ello, la actual
directiva de la Confederación tiene tres op
ciones: l) cumplir la palabra empeñada para
romper el Club de Tobi para reconstituir una
organización fuerte y prepositiva; 2) dividir
irremisiblemente la organización y dispersar
su capacidad de interlocución ante el gobier
no; 3) llevar a Concamin a la intrascenden

cia institucional si se ignoran las voces a su
interior que reclaman representatividad.
Esas son las herencias que puede dejar Paco
Cervantes.

Don Geppetto quiere aerolínea. Pues que
José Luis Garza, conocido en el medio aero
náutico como Geppetto, quiere encabezar
la nueva aerolínea que AMLO propuso crear
desde las cenizas de lo que fue Mexicana de
Aviación. Y que para ello, el exdirector de
la finada Interjet busca con intermediarios
reuniones con arrendadores de aeronaves —
como si fueran el hada madrina— ostentán
dose como cabeza de la aerolínea de la 4T.
Pero a diferencia del adorable personaje de
Cario Collodi, a Garza el Pinocho le puede
salir zorro en su plan de buscar inversio
nistas que metan 100 millones de dólares
para iniciar en 6 meses una aerolínea con
14 aviones para ponerse a las patadas con
Aeroméxico, Volaris y VivaAerobus: de en
trada, porque su plan implica volar para
ser rentable sólo desde el AICM y no desde
el proyecto presidencial de Santa Lucía..., y
luego porque la atribulada familia de Mi
guel Alemán no olvida que Garza los clavó
con los incumplimientos ante el SAT desde
2013 y luego en adquirir los fracasados avio
nes Sukhoi Super100.
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Continuando con el tema de la pobreza, vale la pena tomar
en cuenta que si bien el Inegi ha venido realizando a lo largo
de los años una mejora continua de la Encuesta Nacional de

Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH), aumentando la calidad,
cantidad y cobertura de la información que proporciona, todavía
presenta ventanas de oportunidad que ti enen que cubrirse en futu
ras ediciones. De lo contrario, la interpretación y manejo de la infor
mación pueden resultar insuficientes, e incluso, malinterpretada.

Un ejemplo de una de estas ventanas de
oportunidad es el caso de la medición de la
pobreza que realiza el Coneval utilizando
como base la ENIGH. De acuerdo con cifras
del Coneval, durante el año pasado la pobla
ción en pobreza multidimensional se incre
mentó en 3.8 millones de personas respecto
al 2018, pasó de 519 a 55.7 millones, y la po
blación en pobreza extrema se incrementó en
2.1 millones aumentó de 8.7 a 10.8 millones.

Estas cifras han provocado incomodidad
en las autoridades que han tratado de res
ponder, desde mi punto de vista, de manera
insatisfactoria y a veces hasta inadecuada al
tratar de descalificar las cifras, llevando la
discusión hasta los "otros datos".

Considero que hay que poner sobre la
mesa tres elementos fundamentales para
que la discusión sea fructífera y logre un
mayor entendimiento en un tema tan priori
tario como el de la pobreza. En primer lugar,
ajustar de manera precisa por el impacto de
las crisis de salud y económica sobre la po
breza. Ningún resultado favorable se podría
esperar ante eventos de tal magnitud. En
segundo término, es innegable también el
apoyo y contención que los programas socia
les gubernamentales y las remesas tuvieron
para aminorar la pobreza.

El tercer punto se refiere a la sobreestima

ción de los niveles de pobreza que se infie
ren a partir de la ENIGH. Tomo el caso de las
remesas familiares. Ya es bastante conocido
y estudiado el nivel de subestimación de las
remesas por parte de la ENIGH (Las Reme
sas y la Medición de la Pobreza en México,
Jesús A. Cervantes, CEMLA, septiembre
2019), que para el caso del 2020 es escan
daloso pues sólo se reportó el 6.8% del total
reportado por el Banxico. Es decir, la ENIGH
está subestimando el ingreso de las familias
en alrededor de 3.3 puntos porcentuales del
PIB. Cifra considerable que, si se tomara en
cuenta, modificaría a la baja los niveles de
pobreza reportados por el Coneval.

Esta misma subestimación de los ingre
sos se refleja en las transferencias guberna
mentales y, en general, en los niveles de in
greso y gasto de las familias. Por ejemplo, el
consumo de las familias es aproximadamen
te 3.4 veces el gasto que reporta la ENIGH.
Una discusión seria y entendimiento

entre gobierno y los órganos independientes
es indispensable para tener un diagnóstico
más preciso de la dimensión de la pobreza
en México. No es posible desechar el trabajo
serio y profesional del Inegi y del Coneval
que es fruto de muchos años de investiga
ción, como tampoco reconocer las áreas de
mejora posible en la elaboración de la esta
dística nacional.
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Marea alta... En medio del violento

oleaje geopolítico, el palpable ner
viosismo en torno ala variante Delta

y una candente inflación mundial, mañana da
rá mi ció el famoso Simposio de Jackson Hole.

Será un encuentro virtual en el que repre
sentantes de bancos centrales, académicos y
especialistas analizarán los apremiantes obs
táculos económicos. En ese sentido, el desem
peño de la pandemia y el avance de la vacuna
ción, sin duda, estarán al centro de la agenda.

Pero la principal interrogante en el am
biente será el posible anuncio por parte de
Jerome Powell, presidente de la Reserva Fe
deral en EU (Fed), sobre una política moneta
ria más restrictiva.

Para Powell el simposio es nodal, pues los
resultados de la política monetaria de los si
guientes meses podrían determinar el que el
presidente de EU, Joe Biden, lo reelija como
cabeza de la Fed después febrero cuando ter
mina su periodo.

Opiniones divididas. La semana pasada las
minutas de política monetaria de la Fed con
firmaron que la mayoría de los miembros del
Comité Federal de Mercado Abierto están de

acuerdo con recortar el programa de compra
de bonos antes de que termine el año.

Sin embargo, la incertidumbre sobre el
rumbo de la pandemia podría frenar el que se
dé un anuncio formal. Existen señales de una
mayor debilidad económica, amén de que la
recuperación hasta ahora ha sido parcial. El
desempleo se encuentra cerca de dos puntos
porcentuales por arriba del inicio del 2020.

Contradictoriamente las presiones inflacio
narias persisten como resultado de la escasez
de algunos productos y las interrupciones en
las cadenas de suministro. Sólo en el segundo
trimestre del 2021 la inflación en EU pasó del

2.6% en marzo a 5.4% en junio.
Hacia finales del año se estima que ese in

dicador podría terminar por arriba del 5% y
rondará el 3% en 2022...

¿Cuándo? ¿Cuándo?... La paciencia será clave.
Se estima que el anuncio formal podría espe
rar hasta el último trimestre del año y entraría
en vigor en diciembre. Jorge Gordillo, director
de análisis de CI Banco, estima que se iniciaría
con una reducción en la compra de bonos de 15
mil millones de dólares.

Por su parte Gabriela Siller, economista
en jefe de Banco Base, no descarta un recorte
más profundo. Hoy las compras mensuales
rondan los 120 mil mdd, por lo que existe es
pacio para una reducción de 20 mil mdd en
bonos del Tesoro y 20 mil mdd en hipotecas,
una baja de 40 mil mdd.

Como quiera, en medio de la cascada de
expectativas, la volatilidad cambiaría seguirá
latente. La semana pasada el peso perdió 50
centavos frente al dólar, ante la posibilidad de
una política más restrictiva en EU.

De concretarse un anuncio esta semana,
el tipo de cambio podría elevarse hasta los 21
pesos por dólar, amén de que cualquier indicio
en ese sentido lo movería hacia los 20.70 pesos
por billete verde. Así que mercados atentos...

TEJADA POR CONCANACO
Y PLANTEA "COMERCIO SEGURO"

El próximo 9 de septiembre., podría de
finirse al presidente de Concanaco Servytur.
Hasta ahora los candidatos Enrique Octavio
García Méndez, Juan Carlos Pérez Góngora
y Héctor Tejada han expuesto sus propues
tas para robustecer al comercio y turismo
del país.

En ese frente Tejada presentó su progra
ma "Comercio Seguro" en el que se plantean
nuevos protocolos para asegurar la apertura
de los locales comerciales y servicios ante el
avance de la pandemia...
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Leemos, en el comu
nicado del Banco de
México referido a la

reciente asignación de De
rechos Especiales de Giro,
DEG's, de parte del Fondo
Monetario Internacional,
FMI, por 12 mil 700 millo
nes de dólares (que forman
parte de las reservas inter
nacionales del banco cen

tral, cuyo objeto es, según
la Ley del Banco de México,
"coadyuvar ala estabilidad
del poder adquisitivo de la
moneda nacional median

te la compensación de des
equilibrios entre los ingre
sos y egresos de divisas del
país"), que "una de las ope
raciones permitidas con la
reserva de activos interna

cionales consiste en que el

Gobierno Federal, a través
de operaciones cambiarías
con el Banco de México,
pueda contar con mone
da extranjera para cumplir
con sus obligaciones en
di visas. De esta manera, la
Tesorería de la Federación

puede comprar o vender
divisas con el Banco de
México con recursos del

propio Gobierno Federal a
precios de mercado".
na, que a junio sumó 111 mil 073 millones de
dólares (deuda externa neta del Gobierno
Federal), con lo cual el gobierno cambiaría
deuda externa por deuda interna.

Con relación a la deuda del gobierno lo
primero que debemos preguntar es si cumple
con lo establecido en el Art. 73 constitucional,
en el cual se señala que "ningún empréstito

podrá realizarse sino para la ejecución de
obras que directamente produzcan un in
cremento en los ingresos públicos", con los
cuales pagar lo que se debe. Si así fuera no se
propondría recurrir a las reservas del Banco
de México para liquidar deuda externa.

Sí pueden usarse las reservas del Banco
de México para liquidar deuda externa del

gobierno, siempre y cuando el gobierno le
compre los dólares al banco central. Lo que
no se puede es que el gobierno disponga
gratuitamente de los 12 mil 700 millones de
dólares, correspondientes a la más reciente
asignación de DEG's del FMI. AMLO pre
guntaría, como de hecho ya lo hizo: "¿No se
puede o no se quiere?".

Lo anterior viene a cuento por
la intención de AMLO de usar esa

asignación de DEG's para liquidar
deuda externa del Gobierno Federal,
lo cual es posible si, como lo dice el
comunicado del Banco de Méxi
co, la Tesorería de la Federación le
compra, al tipo de cambio vigente
del día de la compra, los dólares al
banco central. ¿De dónde sacaría
el gobierno el dinero para realizar
dicha compra que en pesos, supo
niendo un tipo de cambio de veinte
pesos por dólar, sumaría la cantidad
de 254 mil millones de pesos?
Primera posibilidad: recortar

gastos. Segunda: aumentar impues
tos. Tercera: contraer deuda interna.

La primera y segunda posibilidad
son poco probables, por lo que que
daría la tercera, contraer deuda in
terna por 254 mil millones de pesos
para comprar 12 mil 700 millones
de dólares, para pagar deuda exter
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Los proyectos de generación eléctrica
financiados por el Banco de Desarro
llo de América del Norte (BDAN) en

Nuevo León, Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas, So
nora y Baja California no han sido afectados por la
controversia legal sobre el tema "Todos funcionan,
van conforme a las proyecciones y generan energía.
No se han afectado; ahí están y funcionan".
Esto me aseguró Calixto Mateos, director ge

neral del Nadbank, por su sigla en inglés, que ini
ció operaciones en noviembre de 1994 con capital
de Estados Unidos y México para el desarrollo de
proyectos de infraestructura ambiental de la re
gión fronteriza. En 25 años apoyó 55 proyectos de
energía renovable por mil 917 millones de dólares,
que significan una inversión total de 6 mil 874 mi
llones de dólares.
Encabezó el XXV Foro Fronterizo Ambiental en

San Antonio, Texas, al que asistieron personajes
como Esteban Moctezuma, embajador de Méxi
co en EU; Ron Nirenber, alcalde de San Antonio;
el congresista por Texas Joaquín Castro y Nor
man F. Anderson, presidente y director ejecuti

vo de CG/LAInfrastructure. "Los nuevos gober
nadores de Nuevo León, Sonora, Baja California
y Chihuahua tienen conciencia de la problemáti
ca regional. Ya platicamos y fueron conversacio
nes muy productivas con acercamiento entre los
equipos para ver qué proyectos podemos detonar;
estamos en la fase de preparación".
En el foro se abordáronlos desafíos del agua con

estructuras de crédito, nuevas tecnologías e inno
vación. "Hay un tema común de integración en la
frontera que será un detonador del crecimiento
para ambos países, y el tema del agua es cada vez
más crítico; hay que abordarlo en el aspecto de su
uso, de tratamiento, desalinización y nuevas fuen
tes de agua. Estamos trabajando en diversos pro
yectos de rellenos sanitarios y aprovechamos fon
dos no reembolsables para atender comunidades
muy pequeñas".
Mateos destacó que en energía se analiza cómo

complementar la red de transmisión, almacena
miento de electricidady la estabilidad del sistema.
"Es la zona con mayor crecimiento poblacional y
económico, y esto genera presión sobre los recur
sos naturales, además del drenaje, basuray conta
minación atmosférica. Trabajamos enlas cadenas
productivas del TMEC para apoyar el desarrollo
económico y contribuir a disminuir los problemas
de contaminación para un mejor nivel de vida de
los habitantes".

Cuarto de junto
China cerró los puertos por la pandemiay afectó en
México a importadores de materias primas y a ex
portadores... La empresa Royal Boskalis participa
desde 1993 en dragados de puertos del país, cuenta
con cerca de 500 empleados y una flota conamplia
variedad de equipos de apoyo, entre ellas siete dra
gas de tolva de succión de arrastre, pequeñas y me
dianas, y seis dragas de succión con cortador. Busca
su expansión.
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INVERSIONES
BUSCAN DESPECAR EN DICIEMBRE

Interjet prevé acuerdos para terminar huelga
Nos cuentan que dentro de los trabajos que la actual administra
ción de Interjet se encuentra realizando para su próximo despe
gue, está llegar a acuerdos con los trabajadores, con el objetivo de
terminar con la huelga antes de diciembre próximo y así dar el si
guiente paso con el reinicio de operaciones con un plan de vuelos
y financiamiento.

INDUSTRIA DE RADIO Y TELEVISIÓN

José Antonio García, nuevo líder de la CIRT

La Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión eligió
como presidente a José Antonio García Herrera, director cor
porativo de Grupo Capital Media y Notario Público 115 del Estado
de Quintana Roo. Instó alaindustria a integrar líneas de acción en
temas como ilegalidad de frecuencias, las próximas licitaciones y
la recuperación del mercado después de la pandemia.

CANACINTRA PIDE CAMRIAR ESTATUTOS

Sigue pleito en Concamin por elecciones
Siguen los pleitos en cúpulas empresariales. En las elecciones pa
ra presidir la Concamin, previstas a finales de septiembre, el titu
lar de Canacintra, Enoch Castellanos, solicitó a la Secretaría de
Economía cambiar los estatutos del organismo, aunque más de 90
por ciento de los asociados está en favor de que se sigan los proto
colos establecidos, pues la discrepancia genera diferencias.

CALCULAN DERRAMA DE 10 MDD EN CUATRO MESES

Latam reactivará la ruta aérea CliileCancún

El próximo 10 de septiembre se reanudará los vuelos de Santiago
de Chile a Cancún por parte de Latam Airlines. Según el secreta
rio de Turismo, Miguel Torruco Marqués, esto generará una de
rrama de 10 millones 134 mil dólares durante los próximos cuatro
meses. Los vuelos fueron suspendidos el 28 de febrero de 2021.
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Falta de red 5G atrasa la
llegada de autos eléctricos

Hace un par de semanas el presidente de los Es
tados Unidos, Joe Baiden, se reunió con ia pla
na mayor de la industria automotriz. La idea fue
que el gobierno presentara una serie de iniciativas
para masificar el uso de los vehículos eléctricos.

Las cuantiosas inversiones, la reconversión tecnológica ya la es
tán viviendo; sin embargo, en México hay rezagos importantes,
en especial del gobierno que todavía no se decide a dar un paso
adelante en el cambio tecnológico. Tatiana Clouthier, secretaria
de Economía encabeza un grupo de análisis, pero mientras aquí
estamos en la reflexión, allá van viento en popa.

El cambio tecnológico a vehículos automotores eléctricos y
equipados con inteligencia artificial son un gran avance con re
percusiones inconmensurables para temas como la salud. Chi
na, que después de años de bus
car opciones para disminuir la
contaminación en su capital

eléctricos a gran escala, más de 12 mil unidades.
Por economía de escala los autos eléctricos son todavía más

caros que los de combustión interna. El Chevrolet Bold EUV que
lanzó General Motors ronda el millón de pesos, que para una
SUV de su categoría es un precio alto; sin embargo, tiene incen
tivos como no pagar tenencia o verificación; pero es suficiente,
hay que generar roda una infraestructura yes aquí donde los go
biernos tienen 1a tarea.

Para el uso eficiente de estos modelos requiere por ejemplo
tecnología 5G, que hay en gran parte de los Estados Unidos, pe
ro aquí en México apenas está en la licitación de la frecuencia y
se espera su masificación hasta dentro de tres años, cuando el
sexenio se esté extinguiendo. De hecho, el Chevrolet Bold EUV
para la versión en México no se le instalaron sistema más avan
zados, que ya tienen en EU.

INVERSIONES

Las empresas extranjeras siguen viendo a México como un nicho de
mercado de gran importancia, como es el caso de RoyaJ Boskalis,
que preside Peter Berdowski que busca expandir sus inversiones y
con ello colaborar en ios megapruyectos de infraestructura del go
bierno mexicano, y ejemplo de ello es que desde su llegada a Mé
xico ha participado en varios de
ios proyectos de infraestructura
más importantes para el desarro
llo del país, entre los que desta
can la draga y el movimiento de
tierra en ios puertos de: Guaymas, Sonora; Tampico, Altamira y Ciu
dad Madero en Tamaulipas; Mazatlán y Topolobampo en Sinaloa;
Coatzacoalcos y Tuxpan en Veracruz; y Cuyutlán, Colima.

REUNION

La Asociación Mexicana de Empresas de Nomina solicitó una audien
cia con el Secretario de Hacienda, Adalberto González Higuera, para
conocer cuál es la problemática real en torno a algunos trabajadores
al interior del SNTE sección 37 en Baja California. En días recientes,
un grupo de maestros del Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Educación, sección 37, mostraron su inconformidad al señalar que
1a Administración Estatal Pública no ha realizado los pagos corres^
pondientes en los convenios celebrados con las financieras y, por el
contrario, ellos sí ven reflejado el descuento correspondiente#

Insuficientes
infraestructura e

ev

Royai Boskalis,
intensificará

inversiones en el país
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El accidente en la Sonda de Campeche puede ser el pri
mero de varios dada la falta de mantenimiento derivado

de la política de austeridad draconiana a la que se ha
sometido a la empresa.

En 2020110 se hizo una sola libranza y hoy no se tiene
ni idea de cómo están las instalaciones petroleras en el
mar. Esta política de recorte presupuestal tiene a Paola
Elizabeth López Chávez, subdirectora de Pemex Explora
ción y Producción, como principal responsable. Ex ayu
dante de la casa presidencial, ex sierva de la nación, ex
Asuntos Internos de la Guardia Nacional, López Chávez,
aunque ingeniera petrolera, nunca estuvo a cargo de nada
en la industria. Designada directamente por el presiden
te. encargada a Octavio Romero, director de Pemex; frenó
el mantenimiento de la subsidiaria y, tras el accidente,
sin 25% de su producción de petróleo, más caro que pagar
el mantenimiento que no hizo.

Y hablando del accidente, y sus irregularidades co
mo que las alarmas estaban apagadas se tienen tres hi
pótesis: la primera es que la válvula fue cerrada en la
noche, no se reportó bien en la bitácora, desaparecida,
por cierto, y la reabrieron en la mañana.

La segunda es que mientras los contratistas estaban
trabajando en el segundo piso de la plataforma, un ope
rador de Pemex vio la válvula cerrada y la volvió a abrir
en el primer piso y la tercera, la más probable, es que la
línea de gas tuvo un desequilibrio enorme, la descom
pensación no disparó una alerta, apagadas como estaban,
y se reventó la línea justo cuando estaban trabajando y
fue por eso que explotó el primer piso de la plataforma.

Los primeros hallazgos señalan que la temperatura al
canzada por la pared de fuego fue cercana a cuatro mil

grados, para que tengan una idea, el calor alcanzado fue
tal que de los cuerpos carbonizados desaparecieron pie
zas completas manos y pies sin dedos, por ejemplo,
cuyas siluetas quedaron en la pared.

La plataforma no se pierde porque los barcos FiFi 10
LAIR, Cerro de la Pez y Árbol Grande, que estaban muy
cerca, giraron, desconectaron la plataforma e iniciaron
una cortina de agua para sofocar el fuego. Luego llegaron
otras naves: Benjamín, Deneb, Géminis y Topaz Captain,
por eso pueden apagar el fuego.

De los fallecidos, sólo uno es de Pemex, el resto de los
cuerpos pertenecen a contratistas: Cotemar y Bufete de
Monitoreo de Condiciones e Integridad que estaban tra
bajando en KuAlfa y los equipos de búsqueda de las em
presas no pudieron trabajar antes de las 23:30 horas.

La búsqueda en KuAha no pudo iniciar sino dema
siadas horas después de que se apagara el incendio, al
final fue hasta las 2:50 horas y 3:20 horas del lunes cuan
do las brigadas encontraron los cuerpos.

Los contratistas de Cotemar trabajaban en el segundo
piso de la plataforma en la limpieza en la estación de
Compresión EKuA2 donde se instalarían placas de blo
queo en el arreglo de descarga de los turbocompresores 2
y 3. Lo que revienta es una línea de 18 pulgadas de gas tras
una falla en una válvula de seguridad SDV en el primer
piso de la plataforma.

Falta la reconstrucción de la plataforma, las líneas de
gas natural y la reparación integral, lo menos que va a
costar, se calcula, son 250 mdd por todos los arreglos
pendientes en la zona; de la pura plataforma pueden ser
hasta 60 millones. Una parte la pagan los seguros ¿Pero
arreglar todos los pendientes? Eso es otro nivel.
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Recientemente la institución financiera que dirige En
rique Majos alcanzó una participación de 51 por ciento
en ConCrédito, una subsidiaria que mantendrá su
equipo operativo y operará como marca independien
te, y la expectativa es que la compañía que opera 112
sucursales en 21 estados del país y se enfoca al seg
mento popular, aumentará gradualmente su papel es
tratégico de largo plazo y su presencia en los resulta
dos de Gentera. Y este elemento fue determinante en la

revisión del desempeño y expectativas de Gentera por
parte de UBS, que aunado a los positivos resultados del
segundo trimestre, animó a la correduría internacional
a subir el precio objetivo de 12.5 a 14 pesos, un ajuste de
más de 12 por ciento. Un factor adicional que consideró
es el múltiplo atractivo al que cotizan los títulos. En
2018, Gentera compró una participación minoritaria de
ConCrédito, aproximadamente 37 por ciento en una
operación valuada en más de dos mil millones de pe
sos, y acaba de comprar resto de la tenencia para llegar
hasta 51 por ciento.

FRENO DIGITAL
El alto nivel de informalidad en la economía, el uso in
tensivo del efectivo, una baja penetración de cuentas de
banca móvil, y la baja disponibilidad de terminales punto
de venta, son cuellos estructurales que limitan la adop
ción de la plataforma Cobro Digital (CoDi) que administra
el Banco de México de Alejandro Díaz de León, es la prin
cipal conclusión de UBS que mantiene una postura con
servadora sobre el comportamiento futuro de CoDi cuyas

cuentas y transacciones se están desacelerando desde fi
nales de 2020. La plataforma se lanzó en 2019, y a la fe
cha suma 9.7 millones de cuentas validadas, que repre
senta una penetración de 12 por ciento en el total de las
cuentas totales del sistema.

La correduría internacional explicó que desde el debut
de CoDi el promedio de validación de cuentas se ubicó en
400 mil, pero el ritmo está disminuyendo. En julio pasó a
361 mil, y hasta el 16 de agosto había registradas sólo 187
mil. Sin embargo, es importante considerar que desde
que se alcanzó el punto más alto, 710 mil nuevas cuentas
en agosto del año pasado, el flujo comenzó a disminuir
gradualmente.

NUEVO DESPACHO

Como parte de la consolidación de su destacada tra
yectoria, el abogado losé Luis Carrasco Tovar, anunció
el nacimiento del despacho Carrasco Abogados desde
donde seguirá atendiendo los asuntos más relevantes
en materia de concurso mercantil y otros temas corpo
rativos. En 2002 fue cofundaro del despacho jurídico
Rivera Gaxiola, Carrasco y Kálloi, especializado en liti
gio civil, mercantil y administrativo, pero ahora dirigi
rá su propia oficina. El jurista es egresado de la Facul
tad de Derecho de la UNAM y miembro de la Barra Me
xicana del Colegio de Abogados asi como del Colegio
de Abogados. Además, fosé Luis Carrasco Tovar ha sido
distinguido con reconocidos premios como el Top 100
Legal Comprehensive, Lawyers World 2015 y ICFM 500
Leading Lawyer 2016.
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Un nicho de la banca que reporta buenos números
en la pandemia es el destinado al apoyo de las
empresas exportadoras

n banco mexicano que ha apostado por el
mercado global es Monex, no sólo por su
presencia entre empresas con vocación
exportadora, también por sus operaciones
internacionales.

Monex, que tiene como manclamás a
Héctor Lagos, es el único banco comer

cial en Latinoamérica que sin tener ningún socio extranjero
participa en el selecto club de entidades del Continuos Linkecl
Settement (CLSj, donde están varios bancos centrales.

La importancia en el mercado global del CLS se centra en
su sistema de liquidación de operaciones con 17 monedas, lo
que además de ampliar su visibilidad, le cía una enorme repu
tación frente a grandes firmas financieras de todo el mundo.

Esto apoya las operaciones foráneas del banco que
sin hacer mucho ruido ya tiene oficinas en Londres, Madrid,
Ámsterdam, Luxemburgo, Washington, New Yorky Los Ángeles.

En la pandemia, Monex es uno ele los pocos bancos que
ha ampliado su cartera, básicamente porque trabaja con
empresas relacionadas al comercio exterior, un nicho que
conoce bien desde sus orígenes como casa de cambioy que

ahora extiende a la banca siendo su

responsable Moisés Tiktin.
Monex en la parte local tiene como

uno de sus estrategas en la parte
de Finanzas y Operaciones a Jorge
Hierro, quien ha apoyado la el ¡ver
sificación de cartera a otros nichos

empresariales, pero sin afectar la
calidad de sus activos, ya que tiene

un índice ele cartera vencida ele 1.4 por
ciento, uno ele los más bajos del mercado. El año pasado tuvo
que constituir reservas especiales ante un escenario adverso
con la crisis sanitaria, pero la buena calidad ele su índice ele
capitalización, que alcanza 17 por ciento, y su bajo nivel ele
morosidad permitirán que pronto liberen esos recursos.

En el balance, otro aspecto que resalta es su captación
barata, ya que al apoyar a miles de tesorerías ele empresas,
su captación estimada en 45 mil millones ele pesos es signifi
cativamente más alta que el tamaño de su cartera, que ronda
25 mil millones ele pesos. Estos elementos permiten anticipar
que Monex será ele los bancos que saldrá más fortalecido de
la crisis del coronavirus con posibilidades ele crecimiento in
ternacional y en el competido mercado corporativo mexicano.
LA RUTA DEL DINERO

Royal Boskalis, empresa que encabezó la liberación ele la
embarcación Ever Given, encallada en el canal ele Suez y
que detuvo la circulación de una décima parte del comercio
mundial porcasi una semana, está porcumplirtres décadas
ele operaciones en México. La historia ele Boskalis aquí inició
en 1993, cuando se liberalizó el mercado ele clragacloy adquirió
gran parte de la flota del gobierno. Desde entonces, ha partici
pado en proyectos de infraestructura entre los que destacan
la draga y movimiento de tierra en los puertos de Guaymas,
Sonora; Tampico, Altamira y Ciudad Madero, en Tamai lipas;
MazatlányTopolobampo,enSinaloa;CoatzacoalcosyTuxpan,
en Veracruz;y Cuyutlán, Colima.
Es uno de los

pocos bancos
que ha podido

ampliar
su cartera
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Destaca el proyecto Agua Saludable para La Laguna,
que tiene como finalidad potabilizar el liquido del Río
Nozas para abastecer a nueve municipios

I esfuerzo por llevar agua limpia a comuni
dades con difícil acceso es un tema priori
tario en la agencia del presidente Andrés
Manuel López Obradar. Desde luego que
destaca el proyecto cíe Agua Saludable

=1 para La Laguna, que tiene como finali
dad potabilizare! agua del Río Nazas para

abastecera nueve municipios de La Región Lagunera. Pero,
también existen otros esfuerzos en donde industria, gobier
no y sociedad civil se han unido por este bien común como
el recién inaugurado humedal ele Cihuatlán, en Jalisco, que
gobierna Enrique Alfaro, proyecto encabezado por la firma
Arca Continental y la Industria Mexicana ele CocaCola (IMCCJ.

Hablamos de una infraestructura híclrica que tratará tres
millones de litros de aguas urbanas al día, lo que es equi
valente a llenar diariamente más cíe 600 pipas del líquido
con una capacidad de cinco mil litros cada una. Además,
abastecerá un vivero de producción agroforestal de 780 m2,
que tiene la capacidad para alojar 50 mil plantas forestales,
ornamentales y frutales.

El humedal será, además, un detonante económico, no
sólo porque servirá para abastecer
las actividades productivas de los
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habitantes de esta región, que va
desde cubrir necesidades básicas,
hasta el riego de viveros para cultivo y
venta de flores, una de las principales
actividades de esta comunidad.

Pero, también será una fuente de
empleo,ya que la planta será operada
por habitantes del propio municipio

que gobierna Fernando Martínez Guerrero y supervisada
por personal de la segunda embotelladora más grande ele
CocaCola en Latinoamérica. Este último es el primero ele
cuatro humedales que con una inversión ele 170 millones ele
pesos forma parte ele los esfuerzos para lograr el objetivo ele la
Industria Mexicana ele CocaCola, que tiene la intención, para
2030, ele llevar agua limpia a más ele un millón ele mexicanos

SE TOMAN EN SERIO PROTECCIÓN DEL AMBIENTE
Quienes han establecido una muy fructífera alianza para
promover la economía circular y el aprovechamiento de
resinas plásticas re utilizadas son los ele Cenomma Lab, que
dirige Jorge Brake.

Nos cuentan que honrando los compromisos que planteó
en su Estrategia ele Sostenibilídad 2025, la compañía fundada
por Rodrigo Herrera, armó una alianza con Braskem Idesa,
que dirige Stefan Lepecki, y con Citrulsa, que encabeza
Sandra Moreno, para promover la economía circular a través
ele la utilización ele material reciclaclo en los envases ele los

productos ele la farmacéutica, lo que permitirá reducir el uso
ele resina virgen y fomentarla cultura del reciclaje con loque
miles ele botellas no terminarán en los ríos o en los océanos.

En lo que va del año se han utilizado más ele 680 toneladas
ele material ím Green Recycled, ele las cuales, 30 por ciento
orresponden a resina post consumo, lo cual busca una
reducción en el impacto negativo al ambiente, pues recicla
material y permite que se reduzca el uso ele resinas vírgenes.

Hay esfuerzos
de la industria,
gobierno y
sociedad por

este bien común

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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Cuando uno pregunta en cualquier comercio si lo
aceptan, lo que se recibe como respuesta es una
mirada de incredulidad; la gente no sabe qué es

I fracaso del Cobro Digital (CoDi), inventado
por el Banco de México para facilitar tran
sacciones financieras entre particulares,
es estruendoso. Durante la 82 Convención

Bancaria de marzo ele 2019, el gobernador
ele Banxico, Alejandro Díaz de León, había
declarado que ese sistema se encontraba

ya en fase de pruebas piloto en seis instituciones, y que en
septiembre todos los bancos "con más de tres mil cuentas
deberán operaren esa plataforma".

Es posible, como suele ocurrir, que todos los bancos
con ese nivel de clientes ya tengan esa plataforma habili
tada, cumpliendo con los requerimientos del banco cen
tral. Pero de ahí a que se haya generalizado su uso, o si
quiera a que se haya adoptado por al menos, digamos, un
tercio de la población de forma consistente, hay un gran
trecho. Más bien, la gente no sabe siquiera qué es. Cuando
uno pregunta en cualquier comercio si lo aceptan, lo que
se recibe como respuesta es una mirada de incredulidad,

¿Qué falló en Banxico?; ¿quién falló? Es probable que nunca
lo sepamos. Lo que es un hecho es que los bancos nunca

tuvieron incentivos para priorizarlo.
Santander por ejemplo, el banco que
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encabeza Héctor Grisi, optó por pro
mover su solución "SantanderTap";
mientras que HSBC, que encabeza
Jorge Arce, optó por la solución de
Apple Pay. A su vez, Banorte, que diri
ge Marcos Ramírez, inventó "Banor
te Co", su propio sistema, que permite
"transferencias rápidas a tus cuentas

registradas y mejor aún, a tus contactos de celular sin que
conozcas el banco destino".

Los recursos y energía invertidos en CoDi me recuerdan los
arcos de detección de metales que se adquirían para hospitales
del IMSS. Algún burócrata tenía el mandato ele garantizar la
seguridad ele los inmuebles, por lo que compraba los arcos.
Con ello, cumplía. Pero una vez recibidos permanecían arrum
bados, nadie reparaba si alguien entraba con algún metal, y
muchas veces ni siquiera eran conectados al tomacorriente.
No funcionaban. Así está el CoDi. Ahí anda, gravitando en el
reporte ele desempeño ele alguien en Banxico, pero nadie lo usa.

El resultado ele esta ineficienciaesquela iniciativa privada
está tomando cartas en el asunto. De tal suerte, además de
los bancos, hay otros actores en movimiento. Un ejemplo es
Rappi, la empresa colombiana ele repartos a domicilio, que se
está moviendo hacia la integración de servicios financieros.

Ayer HSBC anunció que habilitó a 760 tiendas ele Soria
na para cobrar con CoDi, una tecnología de la que elijo, "se
encuentra en fase ele adopción para los clientes y usuarios
de pagos digitales y presenta al momento 9.4 millones ele
cuentas validadas". O sea, un fracaso después ele dos años y
medio ele haber sido anunciado.

NETFLIX

La firma ele emisión continua de contenidos, que encabeza
Francisco Ramos, estrenará 42 películas ele aquí a finales
ele año. Es enorme

Los bancos

nunca tuvieron

incentivos para
priorizarlo

TIKTGK: @SGYCARLOSMOTA/ WHATSAPP 5611649060
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La combinación de Petróleos

Mexicanos con la empresa Co
temar ha beneficiado muy poco
a Pemex. En cambio, el historial
de la empresa privada, y de su
filial Lifting, sigue acumulando
páginas negras.

La última tragedia en la pla
taforma EKuA2 en Campeche,
cuya investigación aún debe des
lindar responsabilidades, se suma
a otros incidentes en los que
Cotemar, directa o indirectamen
te, ha estado involucrada, y que,
lamentablemente, también han
terminado con víctimas fatales.

Incluso al interior de la petro
lera se han enviado mensajes
en las últimas horas en donde

se percibe inconformidad por la
participación de Cotemar y sus
resultados; el propio sindicato
habla de una mala gestión.

Estas tragedias, que no son
hechos aislados, ya deberían
ser motivo suficiente para que la
empresa encabezada por Octa
vio Romero revisara los contra

tos con Cotemar y su filial; sin
embargo, hasta hace no mucho
tiempo, la compañía era califica
da como proveedor "estratégico",
y con proyectos conjuntos para
décadas, con todo y los antece
dentes. ¿Seguirá la mancuerna
por la misma ruta?

ESPERANDO A LA CRE

La Comisión de Energía en el
Senado de la República, encabe
zada por Rocío Abreu, tiene
pendiente una reunión con el
comisionado presidente de la
Comisión Reguladora de Ener
gía, Leopoldo Vicente Melchi
García, para que presente un
informe sobre los criterios para
determinar las tarifas de energía
eléctrica.

Aunque la solicitud se hizo
la semana pasada, aún no hay
fecha para que Melchi García
u otro representante de la CRE
informen a los senadores.

No es de sorprender la tardía
respuesta, pues la Comisión
Reguladora no se distingue
precisamente por la pronti
tud en resolver solicitudes de

autorizaciones, o solicitudes de
información, sino todo lo con
trario, y paraliza, prácticamente
a conveniencia, el mercado
energético.

Si los legisladores logran,
próximamente, la reunión,
bien podrían aprovechar para
cuestionar el papel de la CRE
para evitar la competencia en el
sector hidrocarburos o su parte
de responsabilidad por el alza
del gas LP, por ejemplo.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

A principios de2020
su carrera como chef
emprendedor no podía
estar mejor. Con dos
restaurantes propios y un
bar, Maycoll Calderón se
había convertido en uno
de los consentidos de la
Ciudad de México y esta
ba abriendo un negocio
másenMérida

Pero llegó la pandemia y tuvo
que cerrar todo. Las deudas
crecieron y las ganancias por
el envío de comida a domicilio

no alcanzaban. Pese a la falta de

ingresos, no corrió a nadie.
"Entramos en este mundo

de la ansiedad, de la preocu
pación, ya pasaban días, ya pa
saban meses. No había ningún
tipo de esperanza", recuerda.

Los emprendedores están
en la primera línea de batalla.
Es a ellos a quienes les pegan el
estrés y la incertidumbre más
que a nadie. La diferencia es
que ellos no pueden dejarse
caer. Sus equipos esperan una
guía, una inspiración, una luz
al final del túnel.

Así, el chef enfrentó sus
demonios. "Se trata de contro
lar el monstruo de tu cabeza.

Cuando te entra la ansiedad,
la preocupación, a veces uno
no lo puede expresar tanto...
Es necesario calmarse uno y
tratar de calmar al monstruo, de
respirar. El día a día lo tenemos
que llevar, pensar que vamos
a salir adelante y estar lo más
positivo posible, que es lo más
difícil", dice.

Nació en Venezuela y desde
niño se enamoró de la comida

de la abuela. Maycoll empezó
su carrera en la cocina pelando
papás y cortando cebollas en
España. Trabajó al lado de algu
nos de los mejores chefs del
mundo como JeanGeorges,
Ferran Adriá y Juan Mari Arzak.

Luego dirigió grandes restau
rantes en Estados Unidos hasta

que decidió emprender en
México con su propio concep
to: Huset, "Casa de Campo", en
una casa antigua de más de 100
años, que rehabilitaron y deco
raron con hermosos jardines,
donde ofrece comida a la leña y
al carbón.

Este éxito le abrió paso a
Hanky Panky, un bar oculto
en la ciudad, especialista
en coctelería, con un diseño
que brinda a los clientes una
experiencia misteriosa y ele
gante. Luego llegaron Olenna,
decomida meditarránea en

el Pedregal, y Cuna, con una
innovadora mezcla de sabores
en Mérida.

Cuando llegaron la pan
demia y el encierroobligado,
Maycoll y su pareja comenza
ron a hacer pasta fresca como
una terapia para calmar la
angustia y el encierro. A sus
amigos y vecinos les encantó.
Ahí se nos prendió el bombi
llo", dice hacer una marca con
variedad de pastas, salsas, mer
meladas y vinos que se venden
por ecommerce y se envían a
domicilio: Casa M.

Controlar y vencer a ese
monstruo en su cabeza no fue

fácil. "Empecé a correr bastante,
a hacer deporte, regresé a la lec
tura, a la investigación." Para él,
derrumbarse o botar todo no

eran opciones. Aproveché mu
cho el tiempo. Lo más impor
tante es madurar mentalmente,
tratar de no explotar. Porque al
ñnal lo que uno refleja el equi
po también lo absorbe

Para el chef Maycoll, ante
esta crisis y las que vienen, de
bemos prepararnos mejor, ser
creativos y seguir innovando.
Aunque, al final, asegura, la
constancia es la única forma de

vencer a cualquier monstruo:
"Y si no eres creativo, sigue
picando piedra."
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¿Agosto, desacelerando algunos indicadores... y la inflación?

Es importante comentar que así como
hemos estado viendo algunos datos
ligados a manufactura y servicios
preliminares de agosto con cierta des

aceleración a nivel mundial en la Zona Euro,
Reino Unido, Japón y Estados Unidos, entre
otros, también estamos viendo como algunas
materias primas han visto ajuste en sus cotiza
ciones que pudiera generar que la inflación de
agosto también diera una sorpresa de "desace
leración", lo que significa un período temporal
más tranquilo sin que ello genere necesariamen
te que la inflación ya cedió.
En Estados Unidos el efecto de los energé

ticos es importante. Los precios se han estado
ajustando en el mes, en el orden del 8 al 15%en
el caso del petróleo y gasolina, mientras que el
gas natural se estabilizó.
Para México, vimos la primera quincena de

agosto con una inflación general por debajo de

lo esperado en 5.58% anual, pero la subyacente
sigue presionada al ubicarse en 4.78% anual,
arriba de lo esperado. Consideramos que al fi
nal, cederá pero sólo temporalmente.
Los precios de alimentos seguirán incidiendo

un poco así como en la parte de servicios, pero
a un menor ritmo probablemente. El promedio
de la inflación en agosto en los últimos años (sin
considerarel2020como atípico) esde 0.30%, por
lo que si el dato de laprimera quincenafue 0.02%,
es probable que se ubique el mensual por debajo
delpromedioyconello,lainflaciónpasede5.81%
(julio) a un estimado alrededor de 5.505.60%.
TERRITOR1UM EN AMÉRICA
Territorium de Guillermo Elizondo amplía sus
operaciones al sumar a su cartera de clientes al

banco colombiano Davivierida, a través de su
soluciónLXPparaque 17,000funcionariosypro
veedores de esta institución validen sus compe
tencias laborales para los puestos que desempe
ñanylos planes de capacitación si sonnecesarios.
También esta tecnológica inició su expansión

a Estados Unidos con el plan de sumar a más
de 70 universidades de ese país en los siguien
tes cuatro meses a su plataforma Territorium
CLR que con Inteligencia Artificial analiza
las experiencias y habilidades del estudiante
llevando un registro basado en blockchain, ve
rificado por los profesores y escuelas alineado a

los estándares que el sector laboral requiere. En
México, con una tasa de retención y empleabili
dad de estudiantes de un 9% a un 19% en las ins
tituciones educativas que la usan, esta solución
tiene yamásde 100,000 usuarios.
IMSS LANZA CAMPAÑA
CONTRAEL COVID19

El Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS) dirigido por Zoé Robledo Aburto lanzó
una campaña preventiva a nivel nacional que
tiene como finalidad promover la vacunación
contra Covid19, reforzar los cuidados en las
personas que ya se vacunaron, ser corresponsa
bles en el autocuidado y solidarios con quienes
padecen comorbilidades.
La campaña advierte que la vacuna protege

de enfermar de gravedad en caso de contagiarse
de Covid19, que aúnconlavacunaesnecesario
continuar con el autocuidado en la higiene y el
distanciamiento social, y que a pesar de haber
enfermado de Covid19, es necesario vacu
narse. Así mismo, orienta a las personas que
padecen comorbilidades sobre cómo identi
ficar los síntomas graves en caso de contraer
Covid19 y que conozcan los servicios médicos
que brinda el Instituto.
LasJ|¡nÍpesilSpHíS»d8i^orHiÍÍSy®¡staslSl

independientes®: no reflejan necesariamente el punto de
fista de 24 HORAS.
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Muchos creen que, por mi especia
lización y pasión en temas ríe tec
nología; no puedo abordar lemas
económicos o de negocios. Oíros
creen qué, por leiier una cuenta
en una red social, tienen el conoci
miento y la información suficiente

para, criticar lodo, literalmente,; lodo. Unos más pien
san que, señalar lo que hace bien con el gobierno es
ser un arras irado sin dignidad; pero si adviertes lo que
hace mal, eres un traidor chayol ero.

Respeto mucho la opinión ríe todos, pero no puedo
negar mi respeto,admiración y aprecio que siento hacia
el presidente López Obrador, sin embargo; eso no me
ciega para decir lo que creo son deficiencias en la 4T.

Esto viene a cuenta porque con el reciente paso riel
huracán Grace, las redes sociales y (tristemente) algunos
colegas; se llenaron ríe reproches porque este gobierno
desapareció el Fondo de Desastres Naturales (Fonden).
Sin em bargo, a tiuque se desapareció el fondo, los recur
sos no se retiraron, es decir, e.1 dinero existe; está en el

Anexo 20, Ramo 23 de la Ley Federal riel Presupuesto ríe
Egresos 202i. Lo que desapareció fue el método de reco
pilación, contratación de seguros y dispersión riel dinero.

En diciembre de 2020, la Cámara de Diputarlos aprobó
la Ley General ríe Gestión li negral del Riesgo de Desastres
y Protección civil que susiil uyé al Fonrlen. Desrleentonces
muy pocos saben que la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) debería crear la Agencia de Gest ión Finan

ciera de Riesgo Pública. Su objetivo es asesorar y apoyar
a las dependencias y entidades en el análisis,selección y
aplicación de instrumentos (financieros) para atender los
desastres, También dará seguimiento a la aplicación ríe
los recursos y participará en la elaboración del Programa
Nacional ríe Gestión Integral del Riesgo de Desasí,res.
Apenas el 27 de julio pasarlo se hizo oficial en el

Diario Oficial de la Federación (DOF), la desaparición
de las reglas y del mismo Fonden; sin embargo, al
parecer la Agencia ríe Riesgos aun no nace porque
no hay ley vigenie, Desconozco el paradero ríe la ley
aprobarla en diciembre pasarlo pues no encuentro
además su discusión en el Senado y su eventual pu
blicación en el DOF.

La ley fue bien recibida por el gremio asegurador
porque obliga a los gobiernos locales y dependencias
públicas a contratar seguros para atender los desasí res;
pero aclara las responsabilidades y métodos para la en
irega ríe recursos. Lo malo es que, es muy pocos lo saben
o se lo guardan, incluyendo al gobierno. Luego entonces,
¿a quién se le puede culpar ríe este limbo jurídico en
e.1 cual están moviendo esos recursos? ¿Al Senado? ¿Al
gobierno? ¿La SHCP?

Recuerdo ahora la enseñanza ríe un ex panistá y otro
ra autoridad federal cuantío le cuestioné sobre, el des

acatarlo de su dependencia ante la tardanza por emitir
una regulación. Me rlijo:"Nadie está obligado a cumplir
lo imposible y cómo yo no puerto resolverlo; van a seguir
chingándome. Ent onces no me agüit o";
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Hugo González

Costo: 49,049
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